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С ПЕРВЫХ ДНЕЙ нового  год а
РАБОТАТЬ ПО- У ДАРНОМУ
ВСЕ ААЛЫ ПЕ н а  ю г

Хорошо потрудились в 
декабре механизаторы Пара- 
бельского участка СМУ-5 
треста «Союзпроводмехани- 
зация». Они вырыли 11 ки
лометров траншей для неф
тепровода Александровское 
— Анжеро-Судженск, под
готовив фронт работ для 
сварщиков. Через несколько 
дней будет готов весь отре
зок трассы от 394-го до 
411-го километра. Отли
чились в работе бульдозери
сты В. Токарев, Н. Кисен- 
ков, В. Феофилов и машини
сты экскаваторов Е. Бар-

минский, Н. Красоков,
В. Жарехин, Ф. Синельни
ков и А. Клепкин.

Болотистая местность не 
останавливает строителей. 
Впереди на юг от 411-го 
километра просека идет 
по темнохвойной тайге. Зем- 
леройщики решили' к 15 ян
варя 1972 года расчистить 
трассу до 440-го километра. 
Поэтому уже 3 января гул 
моторов разбудил притих
шую тайгу. Наступление на 
трассе возобновилось.

А. ТРИФОНОВ.

ПЕРВЫЕ
МЕТРЫ

Буровые бригады Васи
лия Калшшчука и Геннадия 
Малышева из Стрежевского 
управления буровых работ 
перевыполнили годовые пла
ны проходки скважин. Но 
на буровых нет ни праздни
ков, ни выходных.

В новогоднюю ночь на 
смену заступила вахта Хаса
на Исиева из бригады Кали- 
ничука. Эта вахта пробури
ла в первую ночь 1972 го
да 200 метров горных пород, 
открыв счет будущим успе
хам.

Л. ЧЕБОТАРЕВА.
п. Стрежевой.

ГЛАВНОЕ -  РИТМ
Коллектив Чаинского леспромхоза досрочно завершил 

план первого года пятилетки, заготовив сверх задания 
пять тысяч кубометров древесины. Как предприятие на
чало работу в новом году? С таким вопросом наш кор
респондент обратился к заместителю директора леспром
хоза А. А. Королеву.

В первом квартале мы 
должны разделать 140 ты
сяч кубометров хлыстов и 
для обеспечения бесперебой
ной работы в период распу
тицы уложить в запас 25 ты
сяч кубометров. В лесосеках 
у нас теперь тридцать две 
комплексные бригады — на 
четыре коллектива больше, 
чём в прошлом году. Они 
обеспечат нам заготовку не

обходимого объема древеси
ны.

Уже в конце декабря на 
Обском лесопункте ежеднев
ная выработка не отставала 
от графика, необходимого 
нам сейчас. Лесопункт тре
левал по 700 кубометров 
вместо 500.

Мы прекрасно понимаем, 
что главный резерв повы

шения производительности 
труда — это хорошо органи
зованное социалистическое 
соревнование. Отлично за
вершили прошлый год ком
плексные бригады М. Бара
новского, А. Александрови
ча, А. Тимофеева и П. Лар
кина, намного перевыпол
нившие свои планы и обяза
тельства. Оператор челюст
ного погрузчика П. Маной- 
лов погрузил 65 тысяч кубо
метров вместо 60.

С первых дней января за
готавливать по 90 кубомет
ров — такой рубеж опреде
лили себе лесозаготовители. 
По условиям соревнования 
каждая бригада, достигшая 
такой выработки, будет на
граждаться денежной преми
ей.

Ежедневно-перевыполняя задания в среднем в полтора 
раза, работница цеха формовой и неформовой техники за
вода резиновой обуви Мария Васильевна Безносова три 
месяца прошлого года работала в счет 1972 года. Она — 
член цехового комитета, ударница коммунистическо
го труда, лучшая по профессии.

Фото Е. Лисицына.

Счет новоселий растет
Многие строительные организации в канун Нового года 

предъявили государственным комиссиям готовые объек
ты.

р  Коллектив треста 
«Томскжилстрой» сдает в 
эксплуатацию пять много
квартирных домов во втором 
микрорайоне на Иркутском

тракте и один дом в 78-м 
квартале там же. Наиболее 
успешно в 1971 году труди
лись отделочники домомон
тажного управления этого

треста. Их счет к 1 января 
составил 60 тысяч квадрат
ных метров готового жилья.

•  С большой отдачей ра
ботали в ноябре—декабре 
отделочники СУ-3 треста 
«Томскпромстрой». Они сда
ли вторую очередь нового 
корпуса на заводе матема

тических машин площадью 8 
тысяч квадратных метров.

•  Вновь порадовали то
мичей работники СМУ-8. Их 
усилиями закончена отделка 
170 квартир в двух пяти
этажных домах на улице 
Нахимова и Дома быта на 
улице Усова.

•  Свой вклад в жилищ
ную программу Томска внес 
и коллектив стройконторы 
управления внутренних дел.

Скоро будет заселяться 96- 
квартирный дом на улице 
Алтайской.

•  Отделочники треста 
«Томсктрансстрой» предъ
являют госкомиссии 70- 
квартирный дом и детсад на 
140 мест.

•  Такой же детсад с 
оценкой «отлично» сдали 
рабочие строительного уча
стка карандашной фабрики.

М а сте р ств о -э то  т р у д
Открытое письмо доярке совхоза

о т д о я р к и
Екатерина Нау-

с о в х о з а

« Инкинский » Колпашевского 
« Р ы б а л о в с к и й » Т о м с к о г о

района Е. 
р а й о н а  Н .

Дорогая 
мовна!

Прежде всего поздравляю 
с наступившим Новым го
дом и искренне желаю тебе 
большого счастья. Думаю, 
что выражу t наше общее 
мнение, если скажу, что 
минувший год был тоже 
успешным и радостным. Хо
рошим он был для страны, 
хорошим для каждого со
ветского человека. Но на 
рубеже очередного года не 
столько оглядываешься на 
пройденный путь, сколько 
'»же думаешь о будущем. 
Новый год — это новые за
боты и радости, новые пла
ны, новый отсчет времени 
и работы.

Велики планы страны на 
пятилетку. Состоявшийся в 
минувшем году XXIV съезд 
нашей партии поставил цель 
— значительно повысить 
благосостояние советских 
людей. Много новых льгот 
предусмотрено на ближай
шие годы, много новых вы
сококачественных изделий 
появится в продаже для - на
селения, еще краше, богаче 
станет наша жизнь. Многое 
даст нам пятилетка. Но все 
это многое в конечном сче  ̂
те складывается из усилий 
каждого советского человека 
в отдельности. И чем значи
мее, весомее вклад каждого, 
тем быстрее осуществится 
намеченное партией.

У нас, советских людей, 
принято работать по плану. 
План дает возможность оце
нивать свою работу, соизме
рять свой труд с теми, кто 
трудится рядом. План дово
дят экономисты, в основе их 
выкладок— нормы. Но нор

ма никогда не была преде
лом для советского челове
ка. Если б мы только вы
полняли нормы, мы бы не 
имели того, что у  нас есть 
сегодня. Советские люди 
сильны тем, что делают 
больше полошенного, порой 
больше кажущегося возмож
ным. Каждый год принима
ются обязательства, в кото
рых намечаются рубежи бо
лее высокие, чем намечен
ные планом. Выполнение 
этих обязательств дает воз
можность опережать время, 
делает нашу Родину силь
нее и богаче.

Обязательство — это 
цель, высокий рубеж, кото
рый ты дал слово взять пе
ред лицом своих товари
щей.. Помогает взять этот 
рубеж социалистическое со
ревнование друг с другом, 
трудовое соперничество, от 
которого в выигрыше каж
дый в отдельности и все со
обща.

Заочно мы знакомы дав
но, но все же коротко на
пишу о себе. Работаю я на 
Березкинской ферме, кото
рая известна в области как 
передовая. Коллектив у нас 
трудолюбивый, дружный. 
Каждый требователен к себе 
и другим. Коровы на фер
ме подобраны хорошие, по
тому что в одних руках — 
хозяйки в гуртах почти не 
меняются, большинство до
ярок работает давно. Учет 
хорошо налажен, что очень 
важно в нашей работе. Ну 
и рацион у буренок полно
ценный, без чего, конечно, 
молоку не быть.

Сама я в животноводст
ве работаю двенадцатый

год. Группу коров, которая 
сейчас у меня, набирала 
семь лет назад из нетелей. 
Сейчас в группе 25 коров, 
от которых за сутки надаи
ваю по 370— 380 килограм
мов молока. Самая высоко
удойная — «Ресница» дает 
более тридцати килограм
мов. Кстати, случай был не
давно необычный. В один 
день две мои коровы 
«Ресница» и <<Пушка»— при
несли по двойне. Отел на 
ферме круглогодовой. Я 
считаю, что это лучше, не
жели когда коровы начина
ют телиться враз. При круг
логодовом отеле нет резких 
скачков и спадов в надоях, 
легче доярке работать, да и 
в отношении заработка рав
номерность по месяцам.

Третий год от каждой из 
своих коров я надаиваю по 
пять и более тысяч кило
граммов молока. Мне изве
стно, что ты, Екатерина На
умовна, тоже давно работа
ешь на ферме и слывешь 
мастером доения. Потому 
тебе хорошо известно, что 
мастерство ■— это труд. Труд 
постоянный и нелегкий. Это 
я всегда говорю, когда меня 
спрашивают о «секретах» 
мастерства. Теперь на всех 
фермах машинное доение. 
Но пока в нашей работе 
никакая машина рук доярки 
не заменит. Я имею в виду 
поддой молока. Не раз и не 
два поддоишь вручную 
каждую, корову после ма
шинной дойки, и не стаканы, 
как думают некоторые, а до
полнительно набираются 
многие литры молока.

Не могут быть большими 
надои и без строжайшего

соблюдения распорядка дня. 
У нас очень хороший и од
новременно очень требова
тельный заведующий фер
мой Петр. Иванович Попы- 
хин. Доярки шутя говорят, 
что на нашей ферме благо
даря ему «военная дисцип
лина». Как бы та.м ни было, 
но без твердой дисциплины 
на любой ферме, как и на 
любом производстве, трудно 
рассчитывать на успех.

Один из «секретов» на
шей фермы — трехкратная 
дойка круглый год. Думаю, 
что высокими показателями 
мы во многом обязаны 
именно этому.

Главное же — настойчи
вость и постоянство в ра
боте. Без этого не станешь 
мастером своего дела.

Но вернемся к нашему 
соревнованию. Мое обяза
тельство на первый год пя
тилетки — надоить от каж
дой коровы по 5.200 кило
граммов молока. Не допу
стить яловости ни одной ко
ровы и сохранить всех по
лученных телят.

Сообщи, принимаешь ли 
ты мой вызое на соревнова
ние и каково твое обяза
тельство на этот год. Я 
знаю, что условия на севере 
области отличаются от тех, 
что у нас здесь. И, если ру
бежи по надою и будут у 
нас разными,' это не послу- 
жит помехой соревнованию. 
Арбитром в соревновании 
пусть будет наша областная 
газета «Красное знамя».

На страницах этой газе
ты в прошлом году поднят 
очень важный вопрос о не
обходимости совершенство
вать мастерство доения ко-

Н. Белозерцевой 
С . В и к у л о в о й
рое. Из-за своего неумения 
многие доярки выводят ко
ров из строя, что препятст
вует росту дойного стада. А 
чтобы выполнить высокое 
обязательство по продаже 
молока государству, необхо
димо не только, чтобы каж
дая корова давала больше 
молока, но чтобы и этих ко
ров на фермах было больше. 
Поэтому нам — мастерам 
доения — нужно учить сво
ему опыту других. С этим 
согласишься не только ты, 
но и все доярки. И еще 
скажу: нам, опытным, то
же не следует считать себя 
всезнайками, зоотехническая 
учеба на фермах нужна и 
нам.

Итак, жду, Екатерина 
Наумовна, ответа на свое 
письмо. Думаю, что ты со
гласна на трудовое соперни
чество со мною. Говорят, в 
любом деле нужны инициа
торы. Будем же мы с тобою 
во втором году пятилетки 
инициаторами хорошего де
ла — областного соревнова
ния доярок и дояров за 
увеличение надоев и со
хранность поголовья.

Пусть не останется ни од
ной доярки, ни одного доя
ра в стороне от этого сорев
нования, пусть каждый из 
них сделает все, чтобы уве; 
личить свой вклад в пяти
летку. Родина дает нам все 
для того, чтобы жить радо
стно и счастливо. Отдадим 
же и мы свои знания, опыт и 
труд Родине.

Н. ВИКУЛОВА, 
доярка совхоза «Рыба- 
ловскнй» Томского рай
она, кавалер ордена Ок

тябрьской Революции.
ажь.

ВСЕ СИЛЫ НА ВЫПОЛНЕНИЕ 
Д Е В Я Т О Й  П Я Т И Л Е Т К И
Новые социалистические обязательства

Успешно завершился
1971 год — первый год пя
тилетки. Трудящиеся обла
стей, краев, республик, важ
нейших отраслей хозяйства, 
передовых предприятий и 
строек рапортуют о выпол
нении принятых социалисти
ческих обязательств.

Решения ноябрьского 
Пленума ЦК КПСС и треть
ей сессии Верховного Совета 
СССР вызвали огромный 
прилив сил и энергии, во
одушевили советских людей 
на новые трудовые подвиги, 
на достижение еще более вы
соких рубежей в борьбе за 
претворение в жизнь исто
рических решений XXIV 
съезда партии. Это находит 
живое воплощение в прак
тических делах миллионов 
трудящихся и , в принимае
мых социалистических обяза
тельствах по достойной 
встрече 50-летия образова
ния СССР, успешному вы
полнению плана 1972 года и 
заданий девятой пятилетки.

Основной упор в новых 
социалистических обязатель
ствах трудящиеся делают на 
достижение высоких техни
ко-экономических и качест
венных показателей, на все
мерное повышение эффек
тивности производства, бо
лее полное использование 
всёх внутренних резервов, 
связанных с ускорением 
темпов научно-технического 
прогресса, внедрением про
грессивной техники и техно
логии, научной организации 
труда. Ярким примером это
го является новое проявле
ние творческой инициативы 
— принятие коллективами 
трудящихся столицы нашей 
Родины города Москвы со
циалистических обязательств 
по успешному выполнению 
планов девятой пятилетки и 
и 1972 года, которые публи
куются сегодня.

На основе широко раз
вернутого социалистическо
го соревнования в честь 
XXIV съезда партии трудя
щиеся города Москвы ус
пешно завершили выполне
ние своих обязательств, 
принятых на 1971 год. Про
мышленные предприятия 
досрочно, 24 декабря, вы
полнили годовой план по 
объему реализации продук
ции и выпуску большинства 
важнейших изделий. Весь 
прирост производства полу
чен за счет повышения про
изводительности труда. До
стигли намеченных обяза
тельствами рубежей коллек
тивы организаций строитель
ства. транспорта, связи и 
городского хозяйства.

Первый год пятилетки 
ознаменован высоким подъе
мом трудовой и политиче
ской активности трудящихся. 
В ходе социалистического 
соревнования родились но
вые патриотические начина
ния, направленные на дости
жение более высоких техни
ко-экономических и качест
венных показателей.

Шире развивается нача
тое по инициативе работни
ков автозавода имени Лиха
чева соревнование за уско

рение научно-технического 
прогресса и повышение эф
фективности производства. 
По почину передовых рабо
чих заводов «Динамо», име
ни Куйбышева, насосного 
имени Калинина, «Бс*рец» и 
других развернулось сорев
нование за достижение в 
1974 году уровня производи
тельности труда, запланиро
ванного на конец пятилетки.

Трудящиеся столицы ак
тивно включились в борьбу 
за выполнение поставленной 
на XXIV съезде партии за
дачи — превратить Москву 
в образцовый коммунисти
ческий город. Усилилась ра
бота по воспитанию трудя
щихся в духе коммунистиче
ского отношения к труду, 
осуществляются мероприя
тия по улучшению условий 
труда, быта и отдыха насе
ления, по благоустройству 
фабрично-заводских и город
ских территорий.

Коллективы предприятий 
и организаций направляют 
свои усилия на значительное 
повышение всех технико- 
экономических показателей, 
улучшение качества про
дукции, рост эффективности 
производства и успешное 
выполнение на этой основе 
плана 1972 года и заданий 
девятой пятилетки. Вооду
шевленные - решениями
XXIV съезда партии, но
ябрьского Пленума ЦК 
КПСС и стремясь достойно 
встретить 50-летие СССР, 
трудящиеся города Москвы 
принимают следующие со
циалистические обязатель
ства:

В промышленности госу
дарственный план 1972 года 
по объему реализации про
дукции и выпуску большин
ства важнейших изделий 
выполнить досрочно, не по
зднее 25 декабря. Коллек
тивы многих предприятий 
обеспечат выполнение зада
ний девятой пятилетки по 
объему производства к 7 
ноября 1975 года — 58-й 
годовщине Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции. Это даст возмож
ность в целом по промыш
ленности города завершить 
пятилетку более чем на ме
сяц раньше срока. Весь при
рост продукции получить 
за счет повышения произво
дительности труда.

Обеспечить ускоренный 
темпы развития производст
ва на предприятиях отрас
лей промышленности, опре
деляющих технический про
гресс в народном хозяйстве. 
Увеличить за пятилетие 
производство продукции ма
шиностроения более чем на 
60 процентов, в том числе: 
выпуск автоматических ли
ний—на 70 процентов, стан
ков с программным управле
нием — в 3 раза, электро
двигателей — в 2,1 раза, ав
томобилей—на 44 процента, 
приборов и средств автома
тизации — на 66 процентов, 
изделий радиопромышленно
сти — в 1,7 раза.

На предприятиях всех от
раслей промышленности зна
чительно расширить выпуск,

москвичей
улучшить ассортимент- и ка
чество товаров народного 
потребления. На основе по
вышения технического уров
ня предприятий легкой, пи
щевой, мясной, молочной и 
местной промышленности 
добиться в текущем пятиле
тии существенного повыше
ния производительности тру
да и обеспечить прирост 
производства швейных изде
лий на 280 миллионов 
рублей, верхнего трикотажа 
—. на 3,1 миллиона штук, 
чулочно-носочных изделий
— на 15 миллионов пар, 
шерстяных тканей — на 
15,8 миллиона квадратных 

метров, колбасных изделий
— на 59 тысяч тонн, а так
же других видов продукции.

Производство предметов 
культурно-бытового назна
чения и хозяйственного оби
хода на предприятиях тяже
лой индустрии увеличить за 
пятилетие более чем в 1,5 
раза, в том числе на станко
строительных, инструмен
тальных и приборострои
тельных заводах — в 2,1 
раза, на электротехнических 
предприятиях — в 1,8 раза, 
в машиностроении для лег
кой и пищевой промышлен
ности — в 2,3 раза.

Путем мобилизации внут
рихозяйственных резервов 
и усиления режима эконо
мии получить за пятилетие 
около 500 миллионов рублей 
сверхплановой прибыли, в 
том числе в 1972 гЬду — 
110 миллионов рублей.

За счет систематического 
совершенствования конст
рукций выпускаемых изде
лий, улучшения технологии 
производства, повышения 
качества продукции, береж
ного расходования сырья, 
материалов, топлива, энер
гии, значительного сокраще
ния отходов и потерь до
биться ежегодной экономии 
не менее чем по 10 тысяч 
тонн черных,' 1.100 тонн 
цветных металлов, 50 тысяч 
тонн топлива, 150 миллио
нов киловатт-часов электро
энергии, 160 тонн пряжи, 
60 тонн хлопка и много дру
гих видов сырья и материа
лов. В текущем пятилетии 
подготовить к аттестации 
на Государственный знак ка
чества не менее 1.300 видев 
продукции.

В целях повышения эф
фективности общественного 
производства осуществить 
широкую программу мер по 
ускорению темпов научно- 
технического прогресса, ре
конструкции и техническому 
переоснащению предприя
тий, быстрейшему внедре
нию передового опыта, ком
плексной механизации и ав
томатизации производства, 
совершенствованию техно

логических процессов и ор
ганизации труда. В 1971 — 
1975 годах осуществить 
комплексную механизацию 
и автоматизацию производ
ства на 26 предприятиях, в 
730 цехах и участках, в том 
числе на 3 предприятиях, 
в 155 цехах и участках — в

(Окончание на 2-й стр.)

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Коллектив «Уралмаша» широко развернул социалисти
ческое соревновайие за досрочное выполнение задании пятилетки.

Еще в ноябре около 500 станочников рапортовали о завершении годового плана.
НА СНИМКЕ: передовой токарь ударник коммунистического труда В. А. Половников.

Фото А. Грахова. Фотохроника ТАСС.

Делегация КПСС в Чили
САНТЬЯГО, 3 января. 

(ТАСС). Делегация КПСС 
во главе с членом Политбю
ро ЦК КПСС, секретарем 
ЦК КПСС А. П. Кириленко, 
прибывшая в Чили для уча
стия в торжествах, посвя
щенных 50-летию Компар
тии Чили, посетила один из 
крупнейших промышленных 
центров — Вальпараисо.

Этот город славен своими 
революционными традиция
ми. Здесь действует самая 
боевая и активная организа
ция Компартии.

Вальпараисо — родина 
Луиса Эмилио Рекабаррена, 
основателя партии чилий
ских трудящихся.

Делегация КПСС побыва
ла в порту, ознакомилась с 
достопримечательностями го
рода, посетила многолюдную 
ярмарку. Жители города 
сердечно приветствовали со
ветских гостей.

В здании муниципалитета 
состоялась дружеская встре
ча членов делегации КПСС 
с представителями город
ских властей.

Глава делегации А. П. 
Кириленко передал привет
ствие и поздравления чилий
скому народу, от Коммуни
стической партии Советского 
Союза, всех советских лю
дей.

. «Мы находимся на роди
не Рекабаррена, — сказал 
глава делегации КПСС, — в 
городе, имеющем славные 
революционные традиции, и 
население которого много 
делает для укрепления чи
лийско-советской дружбы».

Под бурные аплодисменты 
присутствующих глава де
легации передал бюст В. И. 
Ленина секретарю районной 
партийной организации Гас
пару Диасу и мэру города

Вальпараисо — Серхио 
Вусковичу.

Член ЦК Компартии Чи
ли С. Вускович горячо по
благодарил за подарок и 
заявил, что идеи Ленина 
всегда были и будут для 
чилийских коммунистов пу
теводной звездой в их борь
бе за интересы народа.

На встрече выступил 
представитель местной пар
тийной организации социа
листической партии Андрес 
Сепульведа. От имени груп
пы муниципальных советни
ков, представителей социа
листической партии, он пре
поднес делегации КПСС 
гравюру на медном листе.

«Этот скромный подарок, 
— сказал Сепульведа, — 
символичен тем, что он свя
зан с нашим национальным 
богатством — медью, кото
рая теперь стала достояни
ем народа».
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ ; 4 января

Бригадиры укрупненных бригад Герой Социалистического Труда И. М. Афанасьев и 
П. В. Попов.

семнадцать бригад объеди
нения «Тюменьлеспром» 
стали инициаторами движе
ния за высшую производи
тельность труда. Они реши
ли заготовить по 80— 100 
тысяч кубометров леса на 
бригаду в год при трелевке 
трактором «Т-100» и 50 ты
сяч — трактором «ТДТ-75» 
в смешанных насаждениях 
и соответственно довести 
за пятилетку выработку на 
бригаду до 400—500 тысяч 
на «Т-100» и до 250 тысяч 
— на «ТДТ-75».

На Всесоюзном совещании 
работников лесозаготови
тельной промышленности, 
которое состоялось в авгу
сте минувшего года в Тю
мени, министр лесной и де
ревообрабатывающей про
мышленности СССР Н. В. 
Тимофеев особое внимание 
в докладе уделил работе 
передовых коллективов объ
единения «Тюменьлеспром». 
Он сказал, в частности:

— Итоги работы за семь 
месяцев года показывают, 
что принятые обязательства 
успешно выполняются.
Бригада П. В. Попова заго
товила и подвезла 63 тыся
чи кубометров леса, достиг
нув выработки на. человеко
день 23 кубометра и на ма- 
шино-день 381 кубометр

зать о том, как работаем. 
Пишут лесорубы из разных 
областей. Вот одно письмо: 
«Мы ознакомились с обяза
тельствами ваших бригад на 
пятилетку. Очень уж высо
кие. Лучшие бригады наше
го леспромхоза сумеют 
стрелевать всего по 20— 25 
тысяч кубометров. Поэтому 
очень хочется узнать техно
логию работы, марки меха
низмов, сменность. Мастер 
Толмачев из Нейского лес
промхоза Костромской обла
сти».

Производительность тр(уда 
растет в бригаде прежде
всего потому, что использу
ем самую передовую техно
логию, хорошо \организуем 
труд. Уже давно валим лес 
бензопилами «Дружба» с 
применением гидроклина, 
лесосеки разрабатываем ме
тодом узких лент, трелюем 
тракторами «Т-100», грузим 
хлысты челюстными погруз
чиками.

Три года назад все брига
ды леспромхоза перешли на 
двухсменный и трехсменный 
режим труда. Что это дало? 
Раньше (мы говорим о зи
ме), чтобы запустить утром 
мотор трактора и подгото
вить его к работе, требова
лось около часа. Сейчас 
трактор при пересмене пе

ИНДУСТРИЯ СИБИРСКОЙ ТАИТИ
За год~ 1 0 0  тысяч. За пятилетие—5 ОО тысяч. Это рубежей 
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Нижний склад Комсомольского леспромхоза.
Фото Ю. Чернышева.

«Наш производственный 
цех—тайга», — говорят ле
сорубы. Они с гордостью 
заявляют о своей принад
лежности к лесной промыш
ленности. Древесина — ведь 
это и строительные матери
алы, и мебель, и бумага, и 
разнообразные продукты ле
сохимии, которые необходи
мы каждому человеку.

Золотым фондом лесной 
промышленности являются 
ударники коммунистического 
труда, победители социали
стического соревнования. 
Трудно перечислить имена 
всех передовиков — их ты
сячи.

Страницу о передовом 
опыте . тюменцев мы откро
ем рассказом о замечатель
ном лесозаготовительном 
коллективе, носящем зва
ние коллектива комму
нистического труда, из Ком
сомольского леспромхоза. В 
канун пятьдесят четвертой 
годовщины Великого Октяб
ря бригада Павла, Василье
вича Попова заготовила 100 
тысяч кубометров древеси
ны. Такого результата не 
добивался еще никто в 
стране. Сейчас на счету 
бригады уже 110 тысяч ку
бометров.

Несколько лет назад про
славленный тюменский ле
соруб Герой Социалисти
ческого Труда Николай Коу- 
ров решил штурмовать 
двадцатитысячный рубеж. 
Прежде выработка на малую 
комплексную бригаду дости
гала даже в отличнейших 
лесах Сибири двенадцати — 
пятнадцати тысяч кубомет
ров в год. И вдруг — двад
цать тысяч. Реально ли? 
Оказалось, реально.

Опыт новатора можно 
считать нынче хрестоматий
ным. Николай Коуров уп
лотнил рабочее время в 
бригаде, каждый лесоруб 
освоил по две-три профес
сии и мог заменить товари
ща. За счет более рацио
нальной разработки лесосек 
сократилось расстояние тре
левки. Опыт Коурова стали 
перенимать другие коллек
тивы.

Три года назад передовые 
лесорубы тюменской тайги 
начали поход за более эф
фективное использование 
трактора. Состав бригад 
стал увеличиваться. В лесу 
перешли сначала на полуто
расменный, а потом на 
двухсменный режим работы.

Пульс минувшей пятилет
ки у тюменских лесорубов 
определяла именно «двух
сменна», отдельные коллек
тивы стали внедрять работу 
в три смены.

В 1970 году бригада 
П. В. Попова из Комсомоль
ского леспромхоза заготови

л а  76 тысяч кубометров 
древесины. А всего в том 
году перешагнули рубеж 60 
тысяч кубометров леса 
десять бригад.

Однако резервы повыше
ния производительности 
труда при двухсменной и 
трехсменной .организации 
лесозаготовок далеко не бы
ли исчерпаны. В канун 
XXIV съезда партии во

при плане 234. Такие пока
затели достигнуты за счет 
хорошего использования 
трелевочного трактора, мак
симального уплотнения ра
бочего времени. Инициатива 
передовых бригад отрасли 
одобрена коллегией мини
стерства и президиумом ЦК 
профсоюза и подхвачена 
большинством бригад ми
нистерства, Достижения но
ваторов знаменуют собой ка
чественно новый этап в раз
витии соревнования за луч
шее использование лесозаго
товительной техники и при
менение прогрессивной тех
нологий. Речь идет не об от
дельных кратковременных 
рекордах, а об устойчивой, 
постоянной, высокопроиз
водительной работе бригад, 
лесопунктов и леспромхо
зов...

В числе тех, кто подпи
сал в начале прошлого года 
обращение к лесорубам об
ласти с призывом включить
ся в соревнование, был 
П. В, Попов. Его бригада 
обязалась заготовить 100' 
тысяч кубометров древеси
ны. Теперь этот славный ру
беж пройден. За год кол
лектив заготовил около 115 
тысяч кубометров леса.

Другие лесозаготовитель
ные коллективы Комсомоль
ского леспромхоза также 
достигли заветной цели —• 
100 тысяч кубометров. Вы
работка на одного человека 
за смену составляет в брига
де Попова 24,8 кубометра. 
Это в два раза выше сред
него показателя но объеди
нению «Тюменьлеспром». 
Таких высоких темпов, с 
какими работают, передовые 
лесозаготовители Тюменщи- 
ны, не добились ни в одном 
лесном районе страны. При
чем это достигнуто за счет 
новых форм организации 
труда и применения совре
менной мощной техники.

Многие вновь осваивав- 
. мые лесные районы области 

относятся к зоне Севера, 
здесь практически нет ме
стных трудовых ресурсов. В 
этих условиях лесная про
мышленность должна обес
печить такой рост произво
дительности труда, который 
гарантирует выполнение по
вышенного объема лесозаго
товок без увеличения рабо
чей силы. Эти задачи ус
пешно решаются. Воплоща
ются в жизнь строки Дирек
тив XXIV съезда партии по 
новому пятилетнему пла
ну: «Повысить производи
тельность труда на пред
приятиях лесной и дерево
обрабатывающей промыш
ленности примерно на 35 
процентов,.,».

Известно: чтобы лучше 
понять настоящее, нужно 

. хорошо знать прошлое. 
Именно поэтому мы подроб
но рассказали, как росла 
производительность труда в 
«Тюменьлеспроме» в по
следние годы. А теперь об 
опыте бригады П. В. Попо
ва,

РАССКАЗЫВАЕТ БРИ
ГАДИР П. В. ПОПОВ:

— Сейчас мы получаем 
письма с просьбой расска-

редается на ходу. Только за 
счет этого заготавливаем 
дополнительно 10— 12 кубо
метров леса в сутки, а также 
экономим и горючее. В на
шей бригаде, а нас 14 чело
век, все овладели смежными 
профессиями. Бригада рабо
тает по круглогодовому 
скользящему графику — 
два человека здесь постоян
но находятся в отпуске: от
дыхают один за другим.

Вот состав бригады на 
зимнее время: три вальщи
ка, три тракториста, три чо- 
коровщика, пять сучкору
бов (они же огребщики, го
товят проходы вальщику). 
Работаем постоянно в три 
смены, В первую выходят 
три вальщика, тракторист, 
чокеровщик, три сучкоруба. 
Во вторую — тракторист, 
чокеровщик. В третью — 
тракторист, чокеровщик 
(идет только вывозка хлы
стов).

Вполне понятно, что 
трехсменная работа требует 
и подготовки лесосек (зим
ний световой день короткий), 
и внимания к организации 
питания рабочих. У нас на 

. механизмах установлены, до
полнительные фары, непо
средственно на погрузочной 
площадке появились пере
носные источники света: 
станция на базе пилы 
«Дружба». Столовая на уча
стке работает в две смены, 
На третью заранее готовят 
И оставляют ужин,

В 1971 году каждая 
бригада в леспромхозе заго
товила от 70 до 100 тысяч 
кубометров леса. Обязатель
ства были подтверждены со
вершенствованием техноло
гии и организации труда. 
Трелевка теперь, отделена от 
погрузки. Бригады перешли 
на непрерывную рабочую 
неделю. На лесопункте со
зданы специальные подгото
вительные бригады — в 
каждой по шесть человек, 
Они имеют трелевочный 
трактор, бульдозер, бензопи- 

■ лы и убирают опасные, за
висшие деревья. В их задачу 
входит разметка «усов», ма
гистральных и пасечных во
локов, подготовка погрузоч
ных площадок. Это позволя
ет сохранить время на пере
базировку основных бригад 
и поднять их производитель
ность.

Производственный отдел 
леспромхоза составил гра
фик перехода бригад и ма
стерских^ участков в новые 
деляны. Обычно в другую 
деляну уезжают сначала 
вальщики и один ' тракто
рист, а второй (на резервной 
машине, закрепленной за 
двумя бригадами), чокеров- 
щики и сучкорубы заканчи
вают работу в старой лесо
секе.

Один из «секретов» успе
ха лесосечных коллективов 
нашего предприятия — ши
рокая гласность соревно
вания, Во-первых, теперь в 
леспромхозе ежедневно под
считывают, сколько кубо
метров заготовила каждая 
бригада. Итоги работы зна

ет весь коллектив предприя
тия. Бюллетени выработки 
вывешивают на досках по
казателей соревнующихся 
бригад каждый день. У нас 
создан совет бригадиров. 
Итоги соревнования проф
союзный комитет подводит 
вместе с нами — коллектив 
застрахован от ошибок. По- 
доброму организованное со
ревнование создает атмо
сферу трудового соперниче
ства.

В поселок Комсомольский 
все чаще приезжают делега
ции за опытом и убеждают
ся, что бригада Попова тру
дится в типичных условиях 
на одном мастерском уча
стке с бригадой Героя Со
циалистического Труда
И. М. Афанасьева, бригада
ми В. Я. Бугаева, Ф. А. 
Петрова, которые идут бук
вально по пятам за лучшим 
коллективом и. уже стреле- 
вали по 90 тысяч кубомет
ров.

РАССКАЗЫВАЕТ НА
ЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ТРУ
ДА И ЗАРАБОТНОЙ ПЛА
ТЫ ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТЮ
МЕНЬЛЕСПРОМ» А. А. 
МУРАВЬЕВ:

— Комсомольский лес
промхоз — ведущее пред
приятие объединения. Ос
новное достоинство этого 
коллектива, его руководи
телей — творческий подход 
к организации производства, 
стремление перенять и 
внедрить все новое и пере
довое, развить опыт, углу
бить его, получить больше 
экономической выгоды.

И не случайно, когда в 
печати появилось обраще
ние бригад, взявших обяза
тельство етрелевать по 80— 
100 тысяч кубометров в год, 
коллектив предприятия под
держал этот почин и решил 
годовой план (а это •700 ты
сяч кубометров) выполнить 
всего девятью бригадами. 
Этот факт примечателен уже 
тем, что руководители пред
приятия увидели в новом 
движении возможность внед
рения новой технологии, но
вой организации труда в 
лесосеках.

В леспромхозе создали 
всего два мастерских участ-. 
ка. На одном сконцентриро
вали все четыре бригады, 
взявшие обязательство
стрелевать 80— 100 тысяч 
кубометров леса за год, на 
другом остались те, кому не 
по силам такие рубежи.

На мастерском участке 
тов. Тихомирова, где рабо
тают инициаторы соревно
вания за высшую произво
дительность труда, погруз
ку отделили от трелевки, 
выделили резервные трак
торы (что и положено по 
технологии), создали брига
ду по подготовке лесосек.

Весь прошлый год ма
стерский участок тов. Ти
хомирова работал в три 
смены. Здесь организовали 
четкую доставку рабочих в 
лесосеки, выделив каждым 
двум бригадам автобус, на
ладили круглосуточное пи
тание. закрепили двух 
сменных мастеров.

Погода не баловала ле
созаготовителей, частые 
дожди выводили дороги из 
строя. По полмесяца не 
могли попасть в деляны. Но 
лесозаготовительные брига
ды в Комсомольском рабо
тали, они трелевали лес в 
запас, челюстные погрузчи
ки штабелевали его. Лес у 
бригад принимали ежеднев
но в деляне. Так трудились 
вое четыре бригады, кото
рые сейчас перешагнули 
80 — 100-тысячный рубеж.

Руководители леспромхо
за правильно сделали, что 
не распылили силы рабочих, 
механизмы на два мастер
ских участка. Для одного 
они создали условия, близ
кие к идеальным, у передо
виков были всегда и под
менные тракторы. Для 
второго мастерского участ
ка техники не хватало, по
этому выработка пяти его 
бригад несколько ниже (они 
заготовили по 50— 55 ты
сяч кубометров). Следова
тельно, дело не только в 
способностях людей до
стичь высоких показателей, 
а в возможностях предприя
тия создат-ь бригадам усло
вия для высокопроизводи
тельного труда.

Не числом, а умением! 
Вот чем достигают успеха 
лесозаготовители Комсо
мольского. Опыт работы 
мастерского участка Тихо
мирова на предприятии 
убеждает: здесь делают
ставку не на количество 
бригад, а на улучшение их 
работы, на организацию 
трехсменного режима.

Вот примерные экономи
ческие расчеты (на объем 
хлыста 0,5 кубометра).

Четыре бригады Комсо
мольского леспромхоза, 
скомплектованные в один 
мастерский участок, загото
вили в 1971 году 380 ты
сяч кубометров, Тут рабо
тают всего 73 человека,

включая слесарей по ре
монту и других рабочих. 
Здесь всего 10 тракторов 
(стоимость их 36 тысяч 
рублей). Мастерский уча
сток имеет оборудования 
(обогревательные домики, 
конторка мастера, слесар
ная, столовая и т. д.) на
28,3 тысячи рублей. Для 
перевозки рабочих исполь
зуются' три автобуса. Ос
новных фондов на мастер
ском участке имеется всего 
на 72,7 тысячи рублей в 
год.

Если бы 380 тысяч ку
бометров заготовлять не в
трехсменном режиме и не
лучшими бригадами, а по 
односменной системе, то по
требовалось бы создать 19 
малых комплексных бригад, 
три мастерских участка, 
иметь 29 трелевочных трак
торов, девять автобусов для 
перевозки рабочих, с обслу
живающим персоналом на 
участках работало бы 132 
человека.

Для каждой бригады
нужны были бы обогрева
тельные домики, для участ
ков —- столовые, слесарные, 
конторки и так далее, всего 
оборудования на 308 тысяч 
рублей. За амортизацию
техники предприятие пла
тило бы 41 тысячу рублей в 
год, оборудования — 26,1
тысячи рублей... Расчеты
можно продолжить. Они 
показывают, что расходов 
при работе по старинке в 
три раза больше.

Комсомольский леспром
хоз только на одном уча
стке получает 90 тысяч 
рублей от снижения себе
стоимости древесины. Это 
конкретная Экономика, это 
убедительные цифры.

Создание трехсменных 
бригад с концентрацией их 
на одном мастерском уча
стке, обеспечение лесозаго
товительных коллективов 
всем необходимым — вот 
задача для каждого лес
промхоза. Претворение ее в 
жизнь дает большой эконо
мический выигрыш.

Достигнутое в Комсо
мольском леспромхозе не 
считают пределом. Борьба 
за новое растет и ширится.

О ПРОДОЛЖЕНИИ ПО
ИСКА РАССКАЗЫВАЕТ 
ДИРЕКТОР ЛЕСПРОМХО
ЗА С. С. ШУГАР:

— Минувшая пятилетка 
для нашего леспромхоза 
знаменательна серьезными 
преобразованиями. Благода
ря Механизации и автомати
зации, внедрению НОТ про
изводительность труда под
нялась почти в полтора ра
за, улучшилось качество 
продукции. По планам новой 
пятилетки мы должны резко 
увеличить производитель
ность труда. Задачи стоят 
ответственные. И, : естест
венно, каждый из нас заду
мывается, за счет каких ре
зервов можно их выполнить.

В ближайшие годы на 
большие изменения в тех
ническом вооружении пред
приятия рассчитывать нет 
оснований. Поэтому повы-' 
шения производительности 
труда на лесозаготовках 
предстоит добиваться преж
де всего за счет совершен
ствования управления про
изводством. Важно добить
ся четкого взаимодействия 
всех производственных под
разделений, сокращения из
лишних звеньев, обеспечить 
четкую, ритмичную работу.

Самое распространенное 
подразделение предприятия 
— бригада. Еще недавно она 
была связана с нижним 
складом. Такая связь каза
лась совершенно необходи
мой: лес нужно вывозить. 
Но когда предприятие полу
чило челюстные погрузчи
ки, отпала необходимость в 
такой связи. Челюстные по
грузчики могут самостоя
тельно отправлять заготов
ленные хлысты на нижний 
склад. Прошлой зимой, от
делив трелевку от погрузки, 
МЫ подняли производитель
ность труда на трелевке — 
это основной цикл лесоза
готовок — на 20 процентов.

Первое время случалось 
так: бригада 10— 15 дней
заготавливает лес, а его не 
вывозят, и рабочие не зна
ют, какова их производи
тельность. Поэтому решили 
принимать от бригад заго
товленные хлысты в лесу, 
на погрузочных площадках. 
Ежедневно выпускали бюл
летени по заготовке, вывоз
ке и разделке леса, указы
вали показатели бригад и 
шоферов. Это давало воз
можность начальнику лесо
пункта, директору, инженер
но-техническим работникам 
предприятия оперативно 
вмешиваться в производст
во, налаживать более рит
мичную работу бригад и 
участков.

Высокая производитель
ность труда в лесосеках по
зволила создать постоян
ный запас хлыстов на верх
нем складе, а значит, 
хорошо загрузить лесовоз
ный транспорт, Если раньше

Или 
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автомобили иногда уходили 
из лесосеки недогруженны
ми или вообще без груза 
из-за поломок трактора, пе
ребазировки бригад и так 
далее, то теперь такое ис
ключено. Сейчас в леспром
хозе на верхнем складе в 
запасе 80 тысяч кубометров 
леса.

Лесозаготовки — произ
водство особого рода. Пого
да вносит порой существен
ные коррективы в темпы 
вывозки, что сказывается и 
на конечной фазе — раз
делке хлыстов. Избежать 
этого можно, когда работа
ешь с запасом. Поэтому 
на нижнем складе делаем 
постоянный буферный
склад, где находятся в запа
се 10— 15 тысяч кубомет
ров хлыстов. В хорошую по
году лесовозы работают в 
три смены и успевают за
грузить поточные линии, эс
такады, и часть хлыстов 
идет в резерв. В непогоду 
темпы вывозки снижаются, 
и недостающие кубометры 
хлыстов поступают на эста
кады из запаса. Так обеспе
чивается ритмичная работа 
предприятия.

Но чтобы поддерживать 
постоянный ритм, нам, ру
ководителям, нередко при
ходится вмешиваться в ра
боту лесопунктов, регулиро
вать взаимоотношения меж
ду верхним и нижним скла
дами, перемещать технику, 
людей и т. д. У каждого 
лесопункта свои тракторы, 
автомашины, гаражи, спе
циалисты по ремонту. Это 
создает определенные труд
ности в управлении произ
водством. Сейчас руковод
ство осуществляется по 
трем ступеням: директор,
начальник лесопункта, мас
тер. Многоступенчатость 
(надо учесть, что лесопунк
тов два) снижает оператив
ность.

Мы разработали новую 
структуру руководства
предприятием, так называе
мую диспетчерскую. Сущ
ность ее в следующем. Лик
видируем лесопункты и все 
руководство заготовкой, вы
возкой и разделкой древе
сины передаем в руки дис
петчеров (их три, поскольку 
работает диспетчерская
круглые сутки). В распоря
жении диспетчера находятся 
вся техника, люди, резерв
ные машины и т. д. Он 
единственный и полновласт
ный хозяин производства. 
Под контролем диспетчера 
н ремонтные службы, они 
выполняют срочные заявки, 
готовят резервную технику*

Изменяется структура уп
равления другими участками 
и цехами. Например, мы 
уже объединили бухгалте
рии, весь транспорт сосредо
точен на ремонтно-эксплуа
тационном участке. Это поз
воляет сократить 12 инже- 

.лерно-технических работ
ников и служащих и сэконо
мить более 30 тысяч руб
лей в год.

К сожалению, полностью 
осуществить намеченное нам 
пока не удается. Дело в том, 
что для диспетчера нужна 
постоянная и надежная 
связь с мастерскими участ
ками, службами, шоферами, 
а ее у нас пока нет. Для 
организации диспетчерского 
управления производством 
необходимы радиостанции на 

мастерских участках, рации 
на автолесовозах, хорошая 
телефонная связь диспетчер
ской со службами предприя
тия. Объединение «Тюмень- 
леспром-» обещает выделить 
нам необходимое оборудо
вание.

Диспетчеризация хороша 
еще и тем, что освобождает 
руководителей предприятия 
от ежедневной текучки, по
зволяет больше времени 
уделять капитальным проб
лемам, перспективным во
просам.

Новая структура пред
приятия, несомненно, поз
волит еще выше поднять 
производительность труда в 
леспромхозе.

Лесозаготовители Тюмен
ской области «строят пого
ду» сейчас на опыте Комсо
мольского леспромхоза. В 
борьбу за высшую произво
дительность труда в лесу 
включилось около ста 
бригад.

Недавно Герой Социали
стического Труда Н. А. Ко
уров принял решение воз
главить лесосечную бригаду 
(он был начальником лесо
пункта). Он намерен так ор
ганизовать работу в кол
лективе, чтобы бригада 'до 
конца пятилетки заготовила 
500 тысяч кубометров. Вот 
какие рубежи ставят перед 
собой передовики лесной 
промышленности. Почин 
«стотысячников» растет и 
ширится. За ним будущее.

Полоса об опыте тюк 
лесозаготовителей под; Да по просьбе ре; 
«Красного знамени». I 
вил полосу журналист . 
ской правды» А,

По следам наших выступлений

««ВАГОН Л О М А Т Ь - У М А НЕ Н А Д О »
Секретарь парторганиза

ции станции Томек-Н В. Ле
бедева сообщила в редак
цию, что корреспонденция, 
опубликованная 5 ноября 
под таким заголовком в на

шей газете, обсуждена на 
заседании партбюро.

Факты, указанные в кор
респонденции, подтверди
лись. Решено наладить кон
троль за сохранением вагон

ного парка. Ежемесячно по 
этому вопросу будут прово
диться совещания с руково
дителями предприятий-кли
ентов и подводиться итоги 
сохранности ваюнов.

«Принимаемые нами ме
ры ликвидируют поломки 
подвижного состава прн ма
невровой работе и погрузо- 
разгрузочных операциях»,— 
пишет секретарь пзрт.орга- 

В. Лебенизации эедева.

т о л ь к о  ч т о  ИЗДАНО

Юридический сборник для жителей села
Сборник «Юридические 

консультации» выпущен 
Профиздатом.

Материалы, помещенные 
в нем, рассказывают о новом 
в оплате труда механизато

ров, о льготах для женщин 
— работниц совхозов и кол
хозниц. об обеспечении сель
ских тружеников спецодеж
дой и спецобувью, жилищно- 
кооперативном строитель

стве на соле, об изменениях 
в пенсионном обеспечении 
колхозников,

Авторы статей сборника— 
руководящие работники Ми
нистерства сельского хозяй

ства СССР, ВЦСПС, Mi 
стерства социального обе 
чения РСФСР, ЦК профс 
за рабочих и служащих с 
ского хозяйства и загото 

(ТАСС
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Откуда колос черпает силы
Итоги года в земледелии 

дают богатый материал для 
размышлений и выводов. 
На страницах «Красного
знамени» напечатан уже ряд 
статей, в которых вскрыва
ются причины пестроты зер
нового поля, предлагаются 
меры повышения культуры 
земледелия.

Верно отмечено в статье 
Н. Округина, что за послед
ние годы прослеживается 
тенденция к повышению,
урожайности полей. Урожай 
в 14,1 центнера с гектара, 
который получен по области 
в этом году, конечно, нельзя 
признать достаточным, но 
для нынешнего нелегкого 
лета это неплохо. (В лучших 
хозяйствах гектар зернового 
поля дал по 20 и более цент
неров хлеба). Повышение 
продуктивности полей — 
показатель экономической 
зрелости и мастерства зем
ледельцев.

Однако большая пестрота 
в урожайности красноречиво 
говорит о разном отношении 
к земле, технике, удобре
ниям и т. д.

Как формируется урожай, 
откуда черпает колос силы? 
Эти вопросы, как бы ни ка
зались традиционными, и 
сейчас волнуют хлеборобов.

Условия, в которых фор
мируется урожай,— многооб
разны. Но есть общие запо
веди, исполнение которых 
обязательно для агрономов и 
всех земледельцев в любых 
условиях.

Первое, с чего должен на
чинать агроном, — это наве
сти порядок на земле, осво
ить севооборот и ни при ка
ких обстоятельствах не нару
шать его. Только при усло

вии правильного чередования 
культур можно ожидать эф̂ - 
фективной отдачи от всей 
суммы агротехнических ме
роприятий. Я хотел бы эту 
мысль подтвердить на опыте 
хозяйства Томского сортоис
пытательного участка. Пред
вижу скептическую улыбку 
некоторых работников сель
ского хозяйства: дескать, ка
кое может быть сравнение 
маленьких опытных участ
ков с обширными полями 
совхозов и колхозов? Ну, во- 
первых, поА  сортоиспыта
тельного участка в 100 с 
лишним гектаров не такое 
уж и маленькое. Во-вторых, 
уровень плодородия на этом 
поле достигнут не при каких 
либо особых, тепличных ус
ловиях, а благодаря соблю
дению агротехнических пра- 
еил и приемов, применение 
которых теперь под силу 
каждому крупному и сред
нему хозяйству.

Семипольный севооборот 
на сортоиспытательном уча
стке мы ввели в 1940— 1941 
годах, два года его осваива
ли. В севообороте—два поля 
многолетних трав, паровое 
поле и соответствующее че
редование зерновых куль
тур. Севооборот проходит 
пятую ротацию без единого 
случая нарушения.

И вот каковы результаты 
урожайности. Первая рота
ция (1943— 1950 гг.) — 
среднегодовая урожайность 
14,9 центнера товарного (в 
амбарном исчислении) зерна 
с гектара. Вторая ротация 
(1951 — 1957 гг.) — средне
годовая урожайность 18,9 
центнера. Третья ротация 
(1957— 1964 гг.) — 20,9 
центнера. Четвертая рота

ция — среднегодовая уро
жайность зерновых 22,7 
центнера с гектара. За два 
года пятой ротации средняя 
урожайность составила 25,2 
центнера, а в минувшем го
ду собрано с каждого из 
103 гектаров по 29,9 цент
нера зерна (в амбарном ис
числении). Вот данные уро
жайности по культурам: пше
ница — 29i8 центнера, яч
мень — 42,9, овес — 32,2, 
горох — 24 центнера с гек
тара. Гектар кукурузы дал 
600 центнеров зеленой мас
сы. Из этих данных видно, 
что урожайность устойчивая 
за каждый период ротации, 
ежегодно. Вот что такое 
правильный севооборот!
Еще раз хочу подчеркнуть, 
что соответствующая систе
ма агротехники, применение 
удобрений дадут полный эф
фект, проявят, образно го
воря, свои силы лишь на 
фоне освоенного севооборо
та.

Правильные севообороты 
имеют не только огромное 
агротехническое, но и орга
низационное значение. Они 
позволяют лучше исполь
зовать технику, разработать 
правильную систему удобре
ния полей, рациональнее 
спланировать строительство 
зернокомплексов, складов, 
дорог и многое другое.

К сожалению, это не вез
де учитывается. Еще во мно
гих хозяйствах нашей обла
сти нет отработанной систе
мы чередования культур.

Вторым важным факто
ром, откуда колос черпает 
силы, являются семена. Это

аксиома, хорошо известная 
каждому специалисту, каж
дому крестьянину. Но когда 
посмотришь на сложившую
ся в ряде хозяйств практику,' 
то невольно возникают сом
нения: все ли ясно пред
ставляют, что такое хорошие 
семена? Один вид семенного 
зерна, каким бы ни казалось 
оно хорошим, еще ничего 
не говорит. Нужно иметь 
физиологически зрелые се
мена с сильной энергией 
всхожести, с высокой силой 
роста.

Наше хозяйство ежегод
но имеет свои семена, никог
да не закупает их на сторо
не. О семенах заботимся в 
первую очередь. В период 
сева мы засеваем семенные 
участки в ранние сроки (ког
да. почва позволяет пустить 
в работу сеялки) и заканчи
ваем сев в течение двух
трех дней. Ранние и быст
рые сроки сева Дайт физио
логически зрелые семена.

В уборку также первая за
бота— о семенах. Как толь
ко закончили обмолот, сразу 
же ведем обработку семен
ного зерна, очищаем от сор
няков, пропускаем через оп
ределенный тепловой режим, 
доводим до необходимой 
влажности. Если сразу же 
после обмолота в течение 10 
дней снизить влажность се
мян, прогреть их, то энергия 
всхожести повышается до 
90 процентов и более. Если 
же влажные семена полежат 
3 —4 месяца, то происходит 
стабилизация их качества, 
энергия всхожести не уве
личивается, а даже теряет

ся. Работа с семенами долж
на заканчиваться осенью 
при положительных темпе
ратурах.

Что же происходит у нас 
с семенами во многих кол
хозах и совхозах? Осенью 
подаются сведения: семена
намолочены и засьщаны. Но 
это же не семена, это полу
фабрикат, сырье. И вот се
менное "зерно хранится необ
работанным, непросушен- 
ным два-три месяца, а в 
некоторых хозяйствах и до 
весны. Наступила зима, а в 
хозяйствах области сотни 
тонн семенного материала 
не очищены от сорняков, 
имеют повышенную влаж
ность. При таких порядках 
весной оказывается нечем 
засевать отведенные площа
ди, приходится часто срочно 
завозить семена для посева 
и закладывать в почву зерна 
с плохими качествами.

Давно уже идут разгово
ры о том, чтобы в каждом 
хозяйстве иметь семеновод
ческое звено или бригаду 
для производства высокока
чественных семян. Семено
водческое производственное 
подразделение должно быть 
поставлено в особые усло
вия, никаких заданий и пла
нов, кроме производства се
мян, им не следует устанав
ливать. В такую бригаду 
важно выделить лучших 
специалистов, опытных ме
ханизаторов, снабдить ее в 
достатке техникой, удобре
ниями, создать специальное 
сушильное хозяйство, пост
роить хорошие склады, по
добрать на обработку и 
сушку семенного материала 
знающих людей. Будем го

ворить откровенно: такие
бригады имеются лишь в 
немногих хозяйствах. В 
большинстве же формально 
выделены бригады или от
деления, а практически -се
менной фонд создается сти
хийно, его подготовка ведет
ся на общем току.

И вот как это обычно 
происходит. Во время по
севной выделяются семен
ные участки. Затем агро
ном, осматривая появившие
ся всходы, вдруг меняет 
Прежнее решение и для се
менных целей отводит новые 
поля. А когда хлеба созре
вают, принимается уже 
третье решение. Могут воз
разить: дескать, что же в 
этом плохого, нельзя же 
быть формалистом, если на 
другом поле оказались луч
шие посевы, их и оставляют 
на семена. Но ведь при этом 
часто не учитывается, в ка
кое время проведен сев, ка
ков агротехнический фон на 
этом поле, можно ли полу
чить с него физиологически 
зрелые семена?

Думается, о сроках сева 
не может быть резко проти
воречивых мнений. • Старая 
пословица «сей в грязь — 
будешь князь» (то есть , бу
дешь с урожаем) опроверг
нута практикой. У опытного 
земледельца аа многие годы 
выработался критерий: если 
сеялку можно пустить в по
ле, если не забиваются сы
рой почвой диски, значит, 
начинай сеять и тут уж не 
мешкай, не теряй времени, 
запускай на полный ход всю 
технику. Мы в своем хозяй
стве не ждем высокого теп
лового режима. Считаем, что 
для зерновых вполне доста

точно, если почва .имеет 
температуру в пределах 
плюс 3 — 5 градусов.

Агрономы знают, как 
важно установить очеред
ность высева семян в зави
симости от их посевных ка
честв. Но часто весной дей
ствуют не в соответствии со 
знанием и опытом, а по 
принципу: к какому амбару 
легче подъехать, оттуда и 
берут зерно для первого се
ва. Если высеять в ранние 
сроки семена с низкой энер
гией роста, то резко сни
жается полевая всхожесть, 
у семян не хватает силы ро
ста и получаются обрежен- 

. ные посевы.
Для получения хороших 

всходов с нормальной густо
той большое значение име
ет коэффициент высева се
мян с учетом их энергии ро
ста и полевой всхожести. В 
нашем хозяйстве, например, 
пшеницы высевается 6 мил
лионов зерен на гектар.

Известно, что полевая 
всхожесть и густота посевов 
с юга на север снижаются. В 
крайних южных районах на 
легких почвах полевая всхо
жесть семян составляет 
80— 85, а иногда доходит до 
90 процентов. В томской зо
не полевая всхожесть дохо
дит до 80 процентов, в Кол- 
пашевском районе — около 
70, а в Парабельском .— 60 
— 65 процентов. Это надо 
учитывать всем земледель
цам, чтобы правильно опре
делять норму высева.

Некоторые специалисты 
надеются получить посевы 
нормальной густоты за счет 
кущения. Считают, что ку
щение происходит в преде
лах 1:2 или 1:3. Но в наших 
условиях кущения, особенно 
пшеницы, чаще всего не бы
вает. У пшеницы основной 
колос иногда не вызревает, 
а уж от подсады ждать нече
го.

Совершенно правильно в 
статье Н. П. Округина гово
рится о применении мине
ральных удобрений. Хозяй
ства с каждым годом полу
чают их все больше. Чтобы

получать наибольший эф
фект от удобрений, надо 
грамотно их применять. 
Только комплексное внесе
ние азотных, фосфорных и 
калийных удобрений даст 
наилучший результат. При 
этом на разных почвах и по 
каждой культуре должны 
определяться соответствую
щие пропорции. Односторон
нее увлечение азотными 
удобрениями является одной 
из причин того, что в пос
ледние годы многие посевы 
из-за удлинения вегетацион
ного периода своевременно 
не вызревают. На севере на
до вообще как можно мень
ше применять азотные удоб
рения. В нашем хозяйстве 
обычно берутся следующие 
пропорции минеральных 
удобрений на гектар (в дей
ствующем начале): азота
— 30 килограммов, фосфо
ра — 60 и калия — 40 ки
лограммов. Агрохимическая 
лаборатория выдала _ реко
мендации для каждой зоны 
и для каждого хозяйства, и 
этими рекомендациями
следует руководствоваться.

XXIV съезд нашей партии 
еще раз подчеркнул, что в 
земледелии ключевой про
блемой является увеличение 
производства зерна. Ва
ловой сбор зерна -к концу 
пятилетки по стране должен 
превысить 200 миллионов 
тонн. Это значит, ■ что уро- 

> жайность зерновых пример
но на тех же площадях дол
жна увеличиться в среднем 
по стране на 4 центнера с 
гектара.

Для хозяйств нашей обла
сти вполне достижим рубеж 
по урожайности зерновых 
20 центнеров с гектара. 
Этого можно добиться, если 
в каждом совхозе и колхозе 
будет повышена культура 
земледелия, если от каждого 
гектара будет щедрая отда
ча.

Л. ВЕР ДИДЕНКО, 
инспектор государствен
ной комиссии по сорто
испытанию по Томской- 
области, заслуженный 

агроном РСФСР.

ВСЕ СИЛЫ НА ВЫПОЛНЕНИЕ 
ДЕВЯТОЙ ПЯТИЛЕТКИ

Советскую книгу в Болга
рии любят и читают люди 
всех возрастов и профессий. 
Только в минувшем году 
НРБ закупила около 3 мил
лионов изданий русских и 
советских писателей.

НА СНИМКЕ: в магази
не советской книги.

(Окончание. Начало на • 
1-й стр.)

1972 году. За пятилетие 
ввести в действие 1.500 ав
томатических и поточно-ме
ханизированных линий и ус
тановить несколько десятков 
тысяч единиц нового высо
копроизводительного обору
дования. За счет дальней
шей механизации и автома
тизации производства и вне
дрения прогрессивных тех
нологических процессов сни
зить удельный вес рабочих, 
занятых ручным трудом, на 
16— 17 процентов.

Совместными усилиями 
коллективов предприятий, 
НИИ и КБ разработать и 
освоить за пятилетие выпуск 
2,950 новых машин, стан
ков, автоматических линий, 
систем управления и кон
троля технологических про
цессов, электронных и дру
гих приборов, соответствую
щих уровню лучших образ
цов, в том числе 590 видов * 
— в 1972 году. Освоить 
производство 18.500 новых 
видов и моделей тканей, 
трикотажа, обуви, мебели, 
пищевых продуктов, из них 
3.500 — в 1972 году.

В строительстве за счет 
концентрации капитальных 
вложений, развития индуст
риальной базы, увеличения 
и более полного использова
ния мощностей, совершенст
вования производства и про
ектно-сметного дела выпол
нить план 1972 года по 
объему строительно - мон
тажных работ к 28 декабря. 
Многие строительные орга
низации завершат пятилетку 
по объему строительно-мон
тажных работ и производи
тельности труда к 7 ноября 
1975 года, что позволит в 
целом по строительству вы
полнить пятилетний план по 
этим показателям не позд
нее 1 декабря 1975 года.

За счет повышения тех
нического уровня, широкого 
внедрения прогрессивных 
материалов, конструкций и 
механизмов сократить сро
ки строительства и повы
сить эффективность строи
тельного производства. Обе
спечить за пятилетие рост 
производительности труда 
на 39 процентов и-снизить 
сметную стоимость в строи
тельстве не менее чем на 
3 —5 процентов. Значитель
но повысить качество строи
тельства, сдавать в эксплуа
тацию с оценками «хорошо» 
и «отлично» не менее 85 
процентов объектов.

Построить за пятилетие 
более 7 миллионов квадрат
ных метров производствен
ных площадей, в том числе 
1 миллион квадратных мет
ров в 1972 году. Ввести за 
пятилетие в эксплуатацию 
жилые дома общей пло
щадью 27,6 миллиона квад
ратных метров, 155 школь
ных зданий, детские учреж
дения на 62 тысячи мест, 
больничные корпуса на 33 
тысячи коек, 79 поликлиник, 
20 кинотеатров, 1.800 пред
приятий торговли и общест- 

' венного питания, картофеле- 
и овощехранилища общей

емкостью 274 тысячи тонн.
В 1972 году построить жи
лые дома общей площадью 
5,47 миллиона квадратных 
метров, 31 школьное зда
ние, 56 детских учреждений, 
29 больничных корпусов, 17 
поликлиник, 4 кинотеатра, 
360 предприятий торговли 

ей общественного питания, 
новощехранилища общей ем
костью на 87,7 тысячи 
тонн.

Ввести в действие за пя
тилетие линии метрополите
на общей протяженностью 
26,7 километра, в дом числе 
в 1972 году — 8,1 километ
ра. Построить свыше 2.000 
километров подземных ком
муникаций и 4,25 миллиона 
квадратных метров город
ских дорог и проездов, в 
том числе в 1972 году, со
ответственно, 450 километ
ров и 850 ть1сяч квадратных 
метров.

Расширить производство 
прогрессивных строитель
ных конструкций и деталей, 
а также отделочных мате
риалов на предприятиях 
строительной индустрии. 
Обеспечить к концу пятилет
ки выпуск унифицирован
ных изделий и конструкций 
для жилищного и культур
но-бытового строительства в 
размере не менее 80 про
центов к общему объему.

По железнодорожному 
транспорту выполнить план 
1972 года 28 декабря и за
дания пятилетки по объему 
перевозок 15 декабря 1975 
года. Все увеличение объема 
перевозок обеспечить за 
счет повышения производи
тельности труда. Сверх пла
на отгрузить в 1972 году 
более 1 миллиона тонн И 
за пятилетие — 7 миллио
нов тони грузов. Осущест
вить совместно с организа
циями Минтрансстроя ре
конструкцию Курского, Бе
лорусского, Павелецкого и 
Ленинградского вокзалов.

По автохозяйствам Глав- 
мосавтотранса завершить 
план 1972 года 27 декабря, 
увеличить объем перевозок 
на 4 процента и транспорт
ных услуг населению — на 
7,7 процента. Задания пяти
летки выполнить на месяц 
раньше срока, увеличить 
объем перевозок на 25 про
центов и перевезти сверх 
плана 12 миллионов тонн 
грузов.

Улучшить обслуживание 
населения городским пасса
жирским транспортом, орга
низовать 45 новых маршру
тов наземного транспорта, в 
том- числе 14 — в 1972 го
ду. За счет совершенство
вания эксплуатации и ре
монта увеличить выпуск на 
линию подвижного состава.

По предприятиям связи 
обеспечить за пятилетие 
ввод в эксплуатацию новых 
АТС общей емкостью 650 
тысяч номеров, в том числе 
в 1972 году — на 130 тысяч 
номеров.

Усилить помощь сель
скому хозяйству, досрочно 
выполнять квартальные и 
годовые задания по постав
кам колхозам и совхозам

машин, запасных частей и 
материалов. Обеспечить вы
пуск сверх плана из сэко
номленных материалов за
пасных частей к сельхозма
шинам на 1,2 миллиона 
рублей в год. Организовать - 
производство и выпустить 
совместно с предприятиями- • 
Московской области в 
1972— 1973 годах 15 тысяч 
силосоуборочных комбайнов 
«Вихрь». Изготовить до 
конца 1973 года не менее 
400 машин для механизации 
работ в овощеводстве и жи
вотноводстве. Силами город
ских строительных органи
заций выполнить для колхо
зов и совхозов Московской 
области за пятилетие строи
тельно-монтажные работы 
в объеме более 200 милли
онов рублей, из них в 1972 
году — 45 миллионов руб
лей, в том числе построить 
свыше 120 тысяч квадрат
ных метров теплиц, 20 ты
сяч квадратных метров жи
лой площади и другие объ
екты,

Значительно повысить 
уровень торговли и быто
вого обслуживания населе
ния. План 1972 года по роз
ничному товарообороту вы
полнить 28 декабря, а на 
предприятиях общественно
го питания — по производ
ству собственной продукции 
— 27 декабря. Задания пя
тилетки по розничному то
варообороту завершить до
срочно и продать населению 
сверх плана различных то
варов на 500 миллионов 
рублей.

Увеличить за пятилетие 
прием предварительных за
казов на продтовары вдвое, 
продажу полуфабрикатов, 
кулинарных и кондитерских 
изделий — в 1,4 раза.

За пятилетие перевести 
на метод самообслуживания 
торговлю в 1.600 магазинах, 
в 1972 году завершить пе
ревод на самообслуживание 
магазинов Мосхлебторга и к 
концу пятилетки — всех 
овощных магазинов.

План 1972 года по объ
ему бытовых услуг выпол
нить не Позднее 29 декабря. 
Объем бытовых услуг уве
личить за пятилетие в 1,5 
раза, ввести в эксплуатацию 
1.280 новых предприятий- В 
1972 году открыть 245 
предприятий службы быта.

По предприятиям и служ
бам городского хозяйства 
досрочно, к 25 декабря, вы
полнить план 1972 года и 
к 1 декабря 1975 года — 
пятилетние задания. Прове
сти планово-предупредитель
ный ремонт 18,3 миллиона 
квадратных метров жилой 
площади, из них 2,3 милли
она квадратных метров — 
в 1972 году; отремонтиро
вать 17 миллионов квадрат
ных метров фасадов зданий, 
в том числе 2,8 миллиона 
квадратных метров •— в 
1972 году; заменить уста
ревшие и установить вновь 
1.300 лифтов.

За пятилетие увеличить 
объем услуг населению по

ремонту квартир в 3 раза, 
провести реконструкцию ос
вещения на 1.200 улицах и 
проездах, выполнить работы 
по озеленению городской 
территории общей площадью 
3 тысячи гектаров.

Коллективы научно-ис
следовательских и проектно- 
конструкторских организа
ций обязались сосредото
чить усилия на исследова
нии наиболее актуальных 
проблем, успешно выполнять 
перспективные и годовые 
тематические планы, обес
печивая высокую эффектив
ность разработок. Развивать 
содружество с промышлен
ными предприятиями в ре
шении задач по техническо
му перевооружению произ
водства, созданию и освое
нию принципиально новых 
машин и механизмов, мате
риалов и технологических 
процессов, улучшению каче
ства продукции и снижению 
материалоемкости изделий. 
Добиваться сокращения 
сроков внедрения закончен
ных работ в практику, ук
реплять опытно-эксперимен
тальную базу, лучше отра
батывать образцы в опыт
ном производстве.

Работники научных орга
низаций в текущем пятиле
тии окажут помощь в со
здании автоматизирован
ных систем управления про
изводством на 45 промыш
ленных предприятиях и в 
объединениях, в обеспече
нии более эффективного ис
пользования электронно- 
вычислительной техники.

Работники культуры и 
искусства умножат свой 
вклад в осуществление за
дач, поставленных XXIV 
съездом КПСС перед твор
ческой интеллигенцией, бу
дут активно содействовать 
воспитанию коммунистиче
ского сознания советских 
людей. Писатели, художни
ки. композиторы, работники 
кино и театров столицы со
здадут новые произведения 
на важнейшие современные 
и историко-революционные 
темы, достойные великой 
эпохи, воспевающие нашу 
Родину, партию и советский 
народ. * * *

Трудящиеся Москвы за
веряют ленинский Цент
ральный Комитет Коммуни
стической партии Советского 
Союза и Советское прави
тельство в том, что они не 
пожалеют сил и труда для 
претворения в жизнь реше
ний исторического XXIV 
съезда КПСС, внесут до
стойный вклад в осуществ
ление величественных пла
нов коммунистического
строительства.

Социалистические обяза
тельства обсуждены и при
няты коллективами пред
приятий и организаций про
мышленности, строительст
ва, транспорта, городского 
хозяйства, учреждений на
уки и культуры, на собра
нии представителей трудя
щихся г. Москвы.

ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА 
МИНИСТРОВ ПНР

ВАРШАВА, 3 января. 
(ТАСС). Состоялось заседав 
ние Совета Министров ПНР, 
на котором подведены ито
ги деятельности правитель
ства в 1971 году и обсужде
ны главные направления ра
боты и задачи • центральных 
и местных органов власти в 
1972 году.

Председатель Совета Ми
нистров П. Ярошевич отме
тил, что в 1971 году произо

шли важные для народа по
литические и общественно- 
экономические события, что 
истекший год характеризо
вался напряженным трудом 
всего общества, всех звеньев 
экономийй и администрации. 
Это был год VI съезда пар
тии, наметившего ясную и 
смелую программу развития 
страны. П. Ярошевич под
черкнул, что в 1972 году 
предстоит решить много 
важных задач.

ПРИЗЫВ КОМПАРТИИ Б АНГЛА ДЕШ
ДАККА, 3 января. 

(ТАСС). Здеец состоялась 
церемония официального 
открытия первого легально
го учреждения центрального 
аппарата Коммунистической 
партии Бангла дещ. Участ
ники митинга, посвященного, 
этому событию, в единодущ-1 
но принятой резолюции го
рячо приветствовали всех, 
кто боролся за независи
мость страны. Они выразили 
уверенность в том, что Ком
мунистическая партия при
мет самое активное участие
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в реконструкции страны, в 
строительстве процветающе
го, демократического, соци
алистического государства 
Бангла деш.

Коммунистическая партия 
Бангла деш обратилась ко 
всем демократическим, про
грессивным и социалисти
ческим силам мира с призы
вом добиваться немедленно
го освобождения лидера 
бенгальского народа Муд- 
жибура Рахмана, томящего- | 

, ся в заключении в Западном 
Пакистане.
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Меры по восстановлению экономики
КАРАЧИ, 3 января. 

(ТАСС). Президент Паки
стана 3. А. Бхутто объявил 
в своем новогоднем выступ
лении о национализации ря; 
да предприятий горнорудной 
промышленности. Речь идет 
в первую очередь о нацио
нализаций приисков в Свате, 
северном районе Западного 
Пакистана, где добываются 
изумруды.

В ближайшее время, как 
сообщает печать ео ссылкой 
на правительственные кру
ги, будут национализирова
ны и некоторые другие про
мышленные предприятия.

Вхутто в своем выступле
нии обещал также предоста
вить землю безземельным 
крестьянам.

По словам Бхутто, его

правительство принимает 
меры по восстановлению 
экономики. В частности, 
правительство приняло ре
шение национализировать и 
одновременно возобновить 
работу на бездействовавшей 
крупной текстильной фабри
ке Кветте.

Правительство Пакистана, 
по сообщению агентства

АПП, приняло также реше
ние с максимальной эффек
тивностью использовать для 
развития своей внешней 
торговли сухопутные пути 
через Афганистан и Иран. 
Перевозки грузов по этим 
древним маршрутам в по
следние два года показали 
экономическую выгодность 
этих коммуникаций.

Т Р Я С И Н А  К О Р Р У П Ц И И
НЬЮ-ЙОРК, 3 января, 

(ТАСС). Вопиющие факты 
коррупции и беззакония в 
деятельности полиции Нью- 
Йорка вскрылись на публич
ных заседаниях специальной 
комиссии, которые закончи
лись в этом городе.

Комиссия была создана в 
1970 году для расследова
ния положения в нью-йорк
ской полиции после того, 
как в печати были опубли
кованы свидетельства двух 
полицейских, которые не

сколько лет тщетно пыта
лись обратить внимание вла
стей на - беззаконие, творив
шееся полицейскими органа
ми.

После длительной подго
товки комиссия провела не
сколько публичных заседа
ний, в ходе которых свидете
ли рассказали о том, . что 
многие «блюстители поряд
ка» получали, а то и просто 
вымогали взятки у владель
цев магазинов, баров, ре
сторанов.

Как указывали на заседа
ниях комиссии многие сви
детели,- коррупция и безза
коние в нью-йоркских поли
цейских органах являются 
лишь отражением корруп
ции, разъедающей все аме
риканское общество. Дело 
не в полицейских органах, 
з.аявил высокопоставленный 
полицейский офицер Макго
верн, а в структуре обще
ства, в котором мы живем.

АНТИВОЕННАЯ ДЕМОНСТРАЦИЯ В ВАШИНГТОНЕ
ВАШИНГТОН, 3 января. 

(ТАСС). Первый день, ново
го года ознаменовался в сто
лице США антивоенной де
монстрацией. Ее участники 
организовали пикетирование 
Белого дома в знак протеста 
против продолжающейся 
агрессии США в Юго-Во
сточной Азии, против вар

варских бомбардировок
стран Индокитая.

Демонстранты раздавали 
прохожим листовки, в кото
рых подвергались гневному 
осуждению недавние бом
бардировочные налеты аме
риканской авиации на ДРВ.

Участники демонстрации

заявили, что они будут про
должать свои антивоенные 
выступления дО тех пор, по
ка агрессия США в Юго- 
Восточной Азии не будет 
полностью прекращена, пока 
на земле Индокитая не оста
нется ни одного американ
ского солдата.

Под контролем правительства
РАНГУН, 3 января. 

(ТАСС). Правительство Бир
мы взяло под свой контроль 
69 промышленных пред
приятий.

Как сообщает агентство 
ПАБ, в их числе 7 текстиль
ных предприятий, 45 пред
приятий пищевой промыш
ленности, 8 химических за
водов.

Контрмеры Великобритании
ЛОНДОН. 3 января. 

(ТАСС). Как явствует из со
общений печати, правитель
ство Великобритании стре
мится предпринять контрме
ры против Ливии, национа
лизировавшей -собственность 
нефтяного концерна «Бри
тиш петролеум». Газета 
«Таймс» сообщает, что ан
глийское правительство об
ратилось к ряду государств 
«с предупреждением» не по
купать нефть, добываемую 
на ливийских промыслах,
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'КРАСНОЕ ЗНАМЯ ——г 4 января 1972 года

КАЖДЫЙ ЗНАЕТ, КАК ХОЧЕТСЯ В ПРЕДПРАЗД
НИЧНЫЙ ДЕНЬ ОСВОБОДИТЬСЯ ПОРАНЬШЕ... А 
ВЕДЬ ЕСТЬ ЛЮДИ, КОТОРЫЕ НА ВАХТЕ И В 
ПРАЗДНИКИ. ОНИ РАБОТАЮТ, ЧТОБЫ ДРУГИЕ 
МОГЛИ ОТДЫХАТЬ.

СЕГОДНЯ ИМ СЛОВО. ЭТЙ НОВОГОДНЯЯ НОЧЬ...
На в а х т е — д о б р ы е  волш ебники

НУ, ТАК я пошел, 
— мельком взглянув 

на часы, сказал Александр 
Сергеевич Сидоров, дежур
ный по станции, у которого 
я только что принял смену.

В небольшом кабинете 
«дисов» (так называют на 
ГРЭС дежурных по стан
ции), как всегда, в час пере
дачи смен было тесно, шум
но и крепко накурено. Ко
ротко доложив обстановку, 
начальники смен начали 
расходиться, когда по поис
ковой связи послышался го
лос:

— Дежурного по станции 
прошу появиться в турбин
ном цехе.

Так началась моя ново
годняя вахта. Как всегда, об
хожу станцию. Первый ви
зит, конечно, в турбинный, 
потом в другие цехи.

Казалось бы,' все обыден
но — монотонный шум то
пок, сосредоточенные лица 
людей, словом, та привыч
ная обстановка, которая 
повторяется изо дня в день, 
из смены в смену. Однако 
во всем этом чувствуется 
неуловимый аромат празд
ника. Он оттого, что я знаю: 
энергия, которая рождается 
в недрах наших мощных тур
бин, сегодня освещает тыся
чи праздничных столов и до

брых лиц. Она сверкает в ог
нях иллюминаций, заливает 
большие и маленькие ново
годние елки. В какой-то сте
пени мы все, кто несет сего
дняшнюю ночную вахту, 
чувствуем себя немножечко 
добрыми волшебниками. Но 
именно поэтому мы ощуща
ем и особую ответствен
ность. , .

— ДежурньШ инженер 
станции, позвдйите ца пя
тый котел! — слышится 
снова голос по рации.

Набираю номер.
— Что случилось, Влади

мир Минович? — спраши
ваю начальника смены.

— В пятом кончается 
уголь.

Срочно разыскиваю на
чальника топливного цеха.

— Почему не загружен 
пятый?

— Чистим дробилки, Ва
силий Сергеевич, через 15 
— 20 минут все будет в 
ажуре.

А за окном все гуще’’тем
нота, все ярче серебро окон
ного узора. Там, за этими 
окнами, сейчас все тише ста
новится голос города, пу
стынными становятся ули
цы. Но яркий свет электри
чества по-прежнему заливает 
их.

Да, город уже пригото
вился встретить Новый год. 
На часах без пяти. Звонит 
телефон. В трубке знакомый 
голос Александра Михай
ловича Аганина. Утром мне 
сдавать ему смену.

— Старик, ну как там у 
тебя смена идет? Нормаль
но? Ну добро. Поздравляю с 
наступающим. Всяческих 
благ. Да будет свет!

— Да будет свет! — от
вечаю я ему и смотрю на 
приборы. Электростанция 
работает нормально...

В ПЕРЕХОДНЕВ, 
дежурный инженер 

ГРЭС-Н.

Алло! 
Примите
поздравлении •  • о

п;ОЧЕМУ новогодние 
1 ночи такие теплые и 

тихие? Даже если все дни 
декабря стоит мороз, ново
годняя ночь обязательно та
кая. Праздник. Сама приро
да это признает и смиряет 
стихию.

Я постояла немного. До 
начала смены оставалось 
время. А уходить от ули
цы, дышащей праздником, 
так и не хотелось. Мимо ме
ня торопливо пробегали лю
ди. Синим, зеленым, жел
тым сияли окна, выглядыва
ли разнаряженные елки. 
Мне даже обидно стало. Це
лый год ждала этот празд
ник, а теперь он будто не 
для меня — проходит мимо. 
Невезучая!

Вот с таким «празднич
ным» настроением и при
шла я на дежурство. Дев
чонки уже собрались. Наша 
смена —  восемь человек. 
Все принаряженные, еще и 
перед зеркалом вертятся, 
как будто не за рабочий, а 
за праздничный стол ся
дут. А в углу стоит малень
кая елочка, рядом — торт, 
конфеты и шампанское. 
Оказывается, этот сюрприз 
подружки нам приготовили 
— те, кому повезло. Решили 
утешить нас.

Сначала все шло как 
обычно. Нагрузка ни боль
ше, ни меньше. Выполняю 
заказы, сама поглядываю 
на часы. Стрелка все бли

же и ближе к двенадцати. 
Без четверти двенадцать. 
На щите ни одного красного 
огонька. Вызовов нет. Об
легченно вздыхаю. Может, 
мы тоже успеем встретить 
Новый год? Слышу, как ча
сы бьют двенадцать.

— Девочки, — кричу, 
с Новым годом! Открывайте 
шампанское!

И вдруг вижу — один, 
другой, третий, четвертый 
красные огоньки. Все сиг
нальные лампочки загоре
лись. Хоть свет выключай 
так светло вдруг стало. Я 
даже растерялась на мину
ту, кому первому ответить.

— Алло?
— С Новым годом, де

вушка!
Вот и мое первое ново

годнее поздравление. А по
том все закрутилось. Нико
гда столько работы у меня 
не было. Ведь каждый про
сил соединить его немед
ленно, чтобы поздравление 
не запоздало. Сначала по
здравляли друг друга сиби
ряки. В четыре часа стала 
звонить новогодняя Москва.

И только в пять часов 
утра мы открыли шампан
ское и ноздравили друг дру
га с наступившим Новым го
дом. ’
гкк*'0. ПРОМЫШЛЯЕВА,

телефонистка междуго
родной телефонной 

станции г. Томска.

Когда погаснут огни
ВИЛКА... нож... Семей

ство опять надулось на 
меня, сын весь вечер к ба
бушке приставать будет: 
«Где мамка?» Работает...

Нет, эта тарелка не по
дойдет... Света! Обменяй. 
Да не суетись. Понятно, в 
первый Новый год будешь 
работать. Но зачем робеть 
перед гостями? Публика се
годня почтенная: профессо
ра, ученый люд... Обходи
тельность увидишь. Смотри 
вон на Колю Власова—са
ма невозмутимость, будто в 
официантах тысячу лет...

Музыка рядом, за закры
тыми дверями. Как хочется 
кружиться по скользящему 
паркету!

Вилка... нож... Кажется, 
все...' '

Почему сейчас предпо
читают электрическую му
зыку? В духовом оркестре 
есть что-то захватывающее: 
звон медных тарелок, нежно 
звучащая труба. Мама гово
рила, что в молодости на 
танцы они бежали туда, где 
трубйли пожарники:

Пять столиков на шесть
десят персон готовы... Ря
бит в глазах от белизны 
скатертей, серпантина. И 
вальс, от которого идет 
вкруг голова. Должна бы, 
кажется, привыкнуть к 
праздникам, профессия, что 
называется, застольная — 
официантка, а не могу, та
кое волнение, словно я хо
зяйка этого дома и все при
шедшие — мои горти (не 
люблю я слова «клиент»).

Сколько смеху за дверью! 
Любопытные головы], просо
вываются поминутно.

-— Галя Чевтаева, не впу

скай никого! Неинтересно 
так...

Тут меня охватывает за
бытое чувство детства: за
кройте глаза... и... Голос 
распорядителя, как сигнал: 
«Дорогие гости, приглашаем 
к новогоднему столу!» Две
ри настежь. Ну, Надежда, 
шестьдесят стульев сейчас 
отодвинутся и придвинутся, 
приборы обретут хозяев, и 
ты вступишь в Новый год, 
как всегда, с улыбкой: 
«Здравствуйте, вы — мои 
подопечные. К вашим услу
гам Надежда Архипова, 
официантка ресторана «Си
бирь».

Шумно. Сколько тостов, 
значит, немало было удач у 
этих людей. Оказывается, 
что немного запоздавший 
совсем молодой паренек на 
днях защитил , диссерта
цию, а тот. при пышных се
дых усйх, поднимает тост за 
своего внука, что уехал ра
ботать в Африку... Счастли
вые...

-т- Что? Фужер разбили? 
Не огорчайтесь, сейчас за
меню.

•— Горячее? Как же, по
дадим...

— Спасибо, помогать не 
надо, отдыхайте, я сама.

— Узнали, говорите. 
Правильно, прошлый год я

тоже работала здесь, в До
ме ученых.

Знакомых лиц много, лю
дей объединяет радость 
большого праздника... Снова 
зовет музыка — зал пу
стеет. Послушать бы, как 
поет артистка, но столы-то! 
Скорее убирать! Время к 
двенадцати. Вот-вот вспых
нут огни на елке.

— Шампанское у всех 
есть?

— Давайте с нами.
— Нет, благодарю. Я на 

работе.
Надо бы выбежать на 

улицу, захватить горсть сне
га. Предаться на минуту 
колдовскому чувству ожи
дания. Но некогда.

Праздник продолжается.
Звонок первого трамвая 

возвестил о новом дне года. 
Я вдруг почувствовала, как 
тесны стали туфли. Уста
лость. Не умолкала только 
Света Киселева. Она пере
бирала подробности вечера, 
тормошила нас:

— Домоем мы посуду, 
наведем порядок в зале, 
пойдемте к елке.

Елка стояла посредине 
фойе такая же . нарядная, 
как и вчера. Но не было на 
ней огней, которые делали 
ее сказочной и торжествен
ной. ' Горошины конфетти 
разрисовали пол, словно 
полотно веселого ситца.

— Окончен бал. Завтра, 
нет, сегодня, — поправил
ся Коля, наш предводитель, 
— всем быть в наилучшей 
форме!

—* Есть, — нестройно От
ветили мы.

4 Н. АРХИПОВА,
официантка ресторана 

«Сибирь».

«  Следуйте 
к месту 
происшествия!.
М НЕ НЕ ВПЕРВОЙ быть

ответственным дежур
ным по отделу милиции, но 
все равно невольно волну
юсь: все-таки в ночь под 
Новый год... К этому дню, а 
вернее, к этой ночи готови
лись, как никогда, тщатель
но: составили особый план, 
передвинули графики де
журств. Сегодня постовым 
милиционерам предстоит ох
ранять покой улиц до 6 ча
сов утра.

Вместо трех офицеров су
точный наряд увеличен до 
пяти человек. Пока работы 
нет, и мои помощники ску
чают.

Итак, что мы имеем? На 
своих местах . участковые 
инспекторы. Здесь, в отделе, 
почти весь уголовный ро
зыск. Из вытрезвителя толь
ко что звонили — у них все 
приведено в полную готов
ность. Несколько машин 
патрульно-постовой службы 
курсирует по улицам. По
стовые милиционеры во 
главе с младшим лей
тенантом Д. Н. Абрамо
вым на своих местах. 
Одним словом, сделано все, 
чтобы Кировский район 
праздновал спокойно.

Впрочем, пока в городе 
спокойно. По опыту знаю, 
что особенно оживятся ули
цы, площади, скверы после 
двух часов ночи. Да это и, 
понятно. Погода великолеп
ная, Томск празднично укра
шен, от яркой иллюминации 
светло, как днем, на душе у 
людей радость, и всем хочет
ся вынести 1 ее на люди. 
Только не все выходят за
тем, чтобы сказать встреч
ному «С Новым годом!».
. Скоро двенадцать. Как 

там дома? Но 'вот и рация... 
Вызывают с маршрута.

— Дежурный слушает. 
Прием.

— Немедленно следуйте 
к месту происшествия! Как 
поняли? Прием... Старший 
лейтенант Рыба лов, получи
те задание...

Кончилась ночь. Как и 
подобает любой новогодней 
ночи, она прошла спокойно, 
оставив нас, работников ми
лиции, «безработными». В 
журнале, где регистрируют
ся преступления, не появи
лось, ни одной записи.

А. ЗАВАЛИШИН, 
старший инспектор от- 
деления уголовного
розыска Кировского

РОВД.

ЗОЛОТИСТАЯ 
КОРОЧКА
МЫ ПРИХОДИМ на за

вод минут за пятнад
цать до начала смены. Надо 
успеть переодеться, подгото
виться к началу работы. 
Девочки смеются, болтают, 
стараются поизящнее повя
зать белые косынки. По все
му огромному зданию теп
лыми волнами ходит густой 
запах свежего хлеба. Сей
час мы пройдем на свое ра
бочее место — в огромный 
зал, где маленькими 
солнцами выкатываются из 
печей розовые горячие хле
бы. Мы — пекари. Но здесь, 
на новом современном заво
де, это название как-то поте
ряло свой смысл. Вот я, 
например, — оператор пе
чи. Оборудование у нас са
мое современное, печей 
пять. Но работают пока 
только три: на двух идет на
ладка.

В одну смену мы рабо
таем по четыре дня, потом 
отдыхаем и выходим уже в 
другую смену.

В последние три ночи де
кабря и первую ночь Ново
го. года наша смена начи
нается в 12 часов. И в тот 
момент, когда вы поднима

ли бокалы и приготовились 
слушать удары Кремлевских 
курантов, мы вошли в цех. 
Навстречу нам шли девуш
ки из бригады, передавшей 
нам смену. «С Новым го
дом!». Но, поприветствовав 
смену,' та бригада спешила 
к праздничным столам. Они 
еще успевали повеселиться 
с друзьями.

Мы остались. Нас девят
надцать — все девчонки во
семнадцати - девятнадцати 
лет. Почти все пришли сю
да из профтехучилища. По
старше только наш брига
дир комсомолка Надя Ло
гинова. Хоть лет Наде тоже 
не очень много, но авторите
том пользуется она нема
лым. Сейчас начальник це
ха Галина Семеновна Васи
левская собирается в от
пуск — так исполнять ее 
обязанности будет она, 
Надежда Павловна Логино
ва. Нас трое в бригаде, тех, 
кто пришел сюда с закры
того сейчас хлебозавода 
№. 1, — Логинова, бракер 
Раиса Бейкова и я. Мы, ко
нечно, лучше, чем кто бы 
то ни был, можем оценить 
преимущества этого произ
водства. Работа, правда, не

до конца отлажена, но усло
вия труда несравнимы с те
ми, что были на старом за
воде.

Зимой прошлого года мы 
ездили за опытом в город 
Фрунзе, где несколько рань
ше было установлено такое 
же оборудование. Мне тог
да сразу понравился подо
вый хлеб — у него такая 
красивая золотистая короч
ка. Потом мы осваивали 
его производство в Томске. 
На завод пришло много пи
сем с просьбами сделать 
новый хлеб кислее, и мы по 
возможности перестраиваем 
технологию, изменяем кон
систенцию, кислотный ре
жим. Паровой режим я ста
раюсь настроить так, чтобы 
корочка получилась потонь
ше.

Наша норма ■— 5 тонн
«кишиневского» к 6 —хлеба 
первого сорта на печь. И 
утром нового года городу 
потребуется хлеба не мень
ше, чем всегда, — мы по
нимаем это. Поэтому в 
праздничную вахту наша 
бригада — а она уже три 
месяца держит первое место 
по заводу — работала так 
же ритмично, как всегда. 
Жаль только, что санитар
ные требования не позволи
ли поставить в цехе хотя бы 
маленькую елочку. Но пер
вый каравай нового года, 
с хрустящей золотистой ко
рочкой, мы разломили сами.

Л. НЕСТЕРОВА,
оператор печи том
ского хлебозавода № 4.

«СКОРАЯ ПОМОЩЬ», 
ТЕЛЕГРАММА И ОЛЯ

СПОКОЙНОЙ нашу ра
боту не назовешь. «Ско

рая медицинская помощь»: 
уже в самом названии—тре
вожная нота. Но бывают у 
нас ‘  дежурства, когда не 
только врач помогает боль
ному, а все, что только есть 
вокруг, борется с недугом 
рука об руку с медициной.' 
Такие дни бывают перед 
праздниками. Так было и в 
эту новогоднюю ночь.

Признаться, сидишь в де
журке, ждешь, что с мину
ты на минуту оживет дина
мик, повелительный голос 
диспетчера назовет номер 
твоей бригады, и думаешь: 
ну, зачем это люди и под 
Новый год болеют? Как бы 
это сделать, чтобы в празд
ник не было ни одного вы
зова? Придумать ничего не 
успел — послали к больно
му.

Приезжаем. Многоэтаж
ный дом в новом районе 
весь залит светом, музыка 
слышна даже сквозь двой
ные рамы.

Звоню. Дверь открывает
ся, и вместе с нарядной дев
чушкой лет десяти на пло

щадку выплескивается

праздник. Ошибся я, что ли?
— Парамонова здесь жи

вет? Клавдия Михайловна?
— Здесь. С Новым годом! 

— весело добавляет девочка 
и убетает в глубь квартиры.

Недоумевая, иду за ней. 
В комнате две женщины на
ряжают елку. Неужели лож
ный вызов?

— «Скорую» вызывали?— 
спрашиваю я почти сердито.

-— Ах, доктор, простите, 
но мне уже лучше, — гово
рит та, что постарше. — По
нимаете, полчаса назад 
очень плохо было, попроси
ла соседку вызвать «ско
рую». А теперь вот, прошло, 
совсем прошло,

— Телеграмму она полу
чила, — вмешивается вто
рая. — Поздравительную, 
от сына. В армии он служит, 
давно не писал.

Теперь понятно. Это нам 
с первого курса известно: 
хорошее настроение лучше 
всякого врача лечит. Ну, 
что ж, делать'' здесь больше 
нечего, мы едем обратно. ■

На улицах уже никого 
нет, времени — меньше ча
са до Нового года. По рации 
связываюсь с диспетчер
ской.

— Поезжайте на Дальне- 
Ключевскую. Отвезите жен
щину в родильный дом.

Вот такие вызовы для нас 
самые приятные.

...Только что увели в па
лату женщину, которую мы 
привезли сюда в роддом. 
Я заполнил карточку и жду 
дежурного врача. Она выхо
дит в приемную, усталая и 
озабоченная. Расписалась в 
карточке и, подняв глаза, 
улыбнулась:

— Помните, доктор, сего
дня утром, часов в одиннад
цать, привезли Иванихину? 
Только что родила. Девочка 
— загляденье, три с полови
ной килограмма. Кричит, 
хоть уши затыкай. Олей 
звать—мать сказала,—врач 
снова улыбнулась и взгляну
ла на часы.

— Ого, уже пять минут 
первого. С Новым годом, 
доктор!

— С новым человеком, — 
отвечаю, — С новым сча
стьем!

А. МУРСАЛИМОВ,
врач городской станции
«Скорая медицинская 

помощь».

Год назад в институте автоматизированных систем уп
равления и радиоэлектроники организовалось студенческое 
конструкторское бюро. Коллективом СКБ-2 проделана 
большая практическая работа, только хоздоговорных ра
бот выполнено на 45 тысяч рублей. Полгода назад группа 
студентов приступила к новой интересной теме—созданию 
прибора для стимулирования сердечной деятельности при 
лечении больных с аритмией сердца. Сейчас эта работа в 
стадии завершения.

НА СНИМКЕ: дипломник радиотехнического факуль
тета Борис Бабинцев (слева) и один из энтузиастов созда
ния СКБ-2 Анатолий Сытин. Стоит — дипломник РТФ 
Борис Виноградный.

Фото Е. Лисицына.

. с п о р т и в н а я ^  п а н о р а м а

ОЛИ М П И Й С К И Й ! ОГОНЬ.
О л и м п и й с к и й  о г о н ь , до став
ленны й из Греции, начал 2 
января свой п у ть  по Японии в 
Саппоро —  город XI зимних 
О лим пийских игр. Факел с Т о 
кийского национального ста
диона первым понес студе нт 
столичного университета
«М э й д з и »  Томоко Куросава. 
Олимпийскому огню предсто
и т  преодолеть 4.800 километ
ров. В Саппоро он должен 
быть доставлен 29 января. В 
день откр ы ти я Олимпиады —  
3 февраля ф и гур и стка  И. Ц уд-  
зимура и гимнаст X. Такада 
за ж гу т  олимпийский» огонь в 
Саппоро на стадионе «Мако- 
манаи».

КОН ЬКИ . Новый мировой ре
корд установлен в городе Ин- 
целе (Ф Р Г).  Западногерманский 
конькобежец Эрхард Келлер 
пробежал 500 метров по ис
кусственной дорожке за 38,30 
сек. 27-летний олимпийский 
чемпион на 0,12 сек. у л у ч ш и л

свое же достижение, показан
ное в марте 1971 года.

Ф У Т Б О Л .  Днепропетровская 
команда « Д н е п р »  выиграла в 
Бонне то варищескую встречу 
у  СК « Б о н н »  —  1:0. Ф у т б о л и 
сты «Д н е п р а »  проведут в Ф Р Г  
еще тр и матча.

ХО К К Е Й .  Советские хоккей
ные команды, выступающие 
сейчас за рубежом, выиграли 
два турнира.  Московские ди 
намовцы стали победителями 
соревнований на «К у б о к  « Т о 
ронто»,  проходивших на кат
ках Ф ин лян д и и .  Свой пятый 
матч в этом розыгрыше мо
сквичи выиграли у шведского 
клуба «Ти м р о »  —  5:4 (4:0, 0:3, 
1:1) и набрали 10 очков из 10 
возможных. Спортсмены ЦС К А  
досрочно стали победителями 
«ту р н и р а  тр е х »  в С Ш А .  А р 
мейцы нанесли поражение 
американской команде «С те 
фенс бюии» с крупным счетом 
11:1 (4:1, 3:0, 4:0) и стали не
досягаемыми для  соперников.

(ТАСС).

ФИШЕР СТАВИТ УСЛОВИЯ
Интервью по телефону с 

чемпионом мира по шахма
там Борисом Спасским и 
претендентом на это звание 
Робертом Фишером провел 
для Белградского радио юго
славский гроссмейстер Све- 
тозар Глигорич.

Спасский сказал, что ему 
хотелось бы начать матч в 
конце июня. Фишер считает 
30 июня самым ранним сро
ком.

Будут ли сыграны все 
24 партии? Спасский сказал, 
что сможет ответить на этот 
вопрос в апреле—мае. Фи
шер заявил, что вряд ли матч 
будет продолжаться до кон
ца. Он добавил при этом: «У 
меня есть желание подгото
виться как можно лучше. 
Моя ответственность велика. 
Публика ждет от меня мно
гого».

Глигорич сообщил Спас
скому и Фишеру о некото
рых деталях выбора места 
проведения матча, которые 
он узнал из разговора с пре
зидентом Международной 
шахматной федерации
(ФИДЕ) Максом Эйве. По 
мнению Эйве, самые серьез
ные кандидаты на организа
цию матча -— Голландия и 
Югославия. Глигорич задал 
вопрос будущим соперни
кам, какая страна их больше 
устраивает. Вот что они от
ветили:

Спасский: Мне больше
всего подходит страна, похо

жая по климату на мой род
ной Ленинград. С этой точки 
зрения Скандинавия была бы 
идеальным местом.

Фишер: Кто и сколько
предлагает наградных де
нег?.. Для меня самая важ
ная часть — это деньги. И 
только после этого приходит 
черед климата. Повторяю, 
для меня деньги s— самая 
важная вещь.

Спасский: Что думает Фи
шер, если матч будет орга
низован в каком-либо из го
родов Югославии?

Фишер: Согласен, но при 
условии, что там предложат 
наибольшую сумму.

Спасский сказал далее, 
что, как и раньше, его се
кундантом будет гроссмей
стер Игорь Бондаревский. 
Фишер этот вопрос' еще не 
решал.

В заключение Глигорич 
спросил, ожидают ли они, 
что в скором будущем кто- 
нибудь третий сможет вме
шаться в борьбу за высший 
титул?

Шахматисты созревают 
медленно, сказал. Спасский, 
и необходимо много времени 
для того, чтобы подняться 
«вверх по лестнице». Фишер 
назвал Ларсена, Корчного и 
Петросяна.

(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Т Е А Т Р
4 января, утром —  «Бремен

ские музыканты», вечером — 
« А  зори здесь тихие...» .

Начало спектаклей — в 
10-30. 13-30, 19-30.

ш \ К 1/1 н о
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Я ,  следователь» —  8-40.
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20, 22.

«Э та  про клятая понорность»
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22.

Зал кинохроники —  м уль т-  
сборник «Необыкновенный

матч* —  9, 10-05, 11-10. « И н 
дийские йоги, кто они?» —
12-15, 13-20, 14-25. 15-30. 16-35, 
17-40, 18-45. 19-50, 20-55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Я ,  следо ва тель»  —  8-30

10-15, 12. 13-45, 15-30, 17-15,
19, 20-45. 22-30.

«Я ,  следо ва тель»  —  12-20,
14-05, 16, 17-45, 19-30, 21-15.
Для детей —  «О д и н  шанс из 
т ы с я ч и »  —  9, 10-35.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Я ,  следова

т е ль »  —  9. 10-45, 12-30, 14-15, 
16. 17-45, 19-30, 21-15.

Малый зал —  « О  лю бви» —  
14-40, 16-30, 18-10, 20, 21-50.
Для детей —  «М оло дая  гвар
д и я »  (две серии) —  8-40, 11-20, 
14.

«СИБИРЯК»
«Меморандум К в и лле ра»  —

11, 12-50, 16-30, 18-20, 20-10,
22. Для детей —  «П я те р ка  от 
важ ны х» —  9-20. «К апи та н  
Корда» —  14-30.

«ПИОНЕР»
«К апи та н  Корда» —  9-10,

10-40, 12-20, 14, 15-40, 17-20,
19, 20-40, 22-20.

В ТО Р Н И К ,  4 января
16.00. Вам, малыши! Фильмы 

«Девочка и звездочка», «Ста
рая игрушка»; 16.20. У вас ка
никулы. Спектакль Дома пио
неров «Три шпаги на троих». 
Художественный фильм «Тени 
старого замка». 4-я, 5-я серии. 
18.40. «Город, в котором мы 
живем». 19.05. Фрагменты из 
любимых оперетт. 19.45. В ла
бораториях ученых. 20.05. Но
вая кинохроника. 20.15. «Твор
чество томичей». 20.25. «Танец 
гор». Документальный теле

фильм. 20.35. Новости. 20.50. 
«Песнь моя — жизнь моя». 
Документальный фильм. 21.10. 
«Знаете ли вы?». 21.50. «Риск». 
Художественный фильм. 23.15. 
«Вспоминая годы огневые...». 
Документальный телефильм.

В связи с болезнью веду
щих артистов новогодние ве
черние концерты во Дворце 
спорта отменяются.

Билеты принимаются в 
кассах Дворца спорта еже
дневно с 11 до 18 часов.

Томский медицинский ин
ститут объявляет, что 19 ян
варя, в 14 часов, состоится 
З А Щ И Т А  Д И С С Е Р Т А Ц И Й ,  пред
ставленных на соискание уче
ной степени кандидата меди
цинских наук Л .  И. Прежево-

зинсной на тему: «П р о ф и л а к 
тика вакцинальной экземы 
методом щадящей иммуниза
ц и и »  и С. П. Москвиной на те
му: «Изменения некоторых по
казателей неспецифической 
иммунологической реактивно
сти  при острых пневмониях У 
детей».

Заседание состоится в ба
шенной аудитории.

На соискание ученой степе
ни кандидата медицинских 
наук Г. Н. Лапиной на тему: 
«Реакции малодифференци
рованных элементов костного 
мозга и их производных при 
острой лучевой болезни» и 
В. в. Новицким на тему: «Р е 
акции системы крови при 
введении 5 -фторурацила и фто- 
рафура в эксперименте».

Заседание состоится в ак
товом зале.

С диссертациями можно оз
накомиться в медицинской 
библиотеке.

Томский государственный 
университет объявляет, что 20 
января 1972 года, в 14 часов 
30 минут, в 428-й аудитории 
физического корпуса универ
ситета, на заседании ученого 
совета по присуждению уче
ных степеней по радиофизи
ческим специальностям состо
ится З А Щ И Т А  Д И С С Е Р Т А Ц И Й ,  
представленных на соискание 
ученой степени кандидата фи
зико-математических наук
В. А. Симахиным на тему: « Н е 
которые прикладные вопросы 
теории непараметрических
тестов при зависимых выбор- 
нах» и В. В. Коневым йа тему: 
«Оценивание параметров мно
гомерных марковских процес
сов при наблюдении части 
компонент и некоторые за
дачи у прав ления ».

G диссертациями можно оз
накомиться в научной библио
теке университета.

Томский медицинский ин
ститут в воскресенье, 9 ян
варя 1972 года, проводит 
«день открытых дверей» 
для учащихся старших клас
сов, выпускников средних 
школ, школ рабочей молоде
жи. Приглашаются все 
желающие в биологический 
корпус института' (ул. Учеб
ная, 39), к 10 часам утра.

Приборостроительный тех
никум производит прием на 
подготовительные курсы на
базе 10 классов. Занятия 
начнутся в январе 1972 го
да. Справки , по телефону 
№ 4-43-77.

Коллектив военной ка
федры ФИАСУРа выражает 
глубокое соболезнование 
сотруднице кафедры Ува
ровой Людмиле Григорьев
не в связи со смертью ее 
отца

Т И М О Ш Е Н К О  
Григория Емельяновича.

Родные и знакомые с
глубоким прискорбием из
вещают о смерти горячо 
любимой

Б Е Р Е С Н Е В О Й  
Данары Николаевны, 

последовавшей 2 января. 
Вынос тела состоится 5
января, в 14 часов, из квар
тиры родителей (г. Томск, 
пер. Буткеевский, 12).
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